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Что ни говори — год Свиньи
в Красноярске начался по�
свински. За новогодние кани�
кулы краевой центр попросту
утонул в мусоре, хотя накану�
не городские чиновники бод�
ро обещали чистую жизнь.

Р АЗРЫВАЛИСЬ ТЕЛЕФОНЫ опе�
ративных служб, но компании, по�
лучившие с 1 января широкие права

на фронте «мусорной реформы», не пред�
видели масштаба катастрофы. Часть бы�
товых отходов из жилых дворов авраль�
ным методом удалось вывезти в празд�
ничные дни. В других — обещали всё при�
брать в ближайшие дни. Чтобы разгрести
завалы, приходилось нанимать дополни�
тельную спецтехнику и рабочую силу, в
том числе у города. Справедливости ради
стоит сказать, что на критическую ситуа�
цию повлияли оперативные рейды чинов�
ников красноярской мэрии и краевого
министерства экологии и рационального
природопользования.

Мэр Красноярска Сергей Ерёмин при�
знал, что город оказался на грани объяв�
ления режима ЧС. Чтобы избежать беды,
на помощь региональным операторам
бросили силы муниципальных предприя�
тий. В итоге за новогодние каникулы из
разных районов краевого центра вывезли
3,5 тысячи тонн бытовых отходов.

«Мусорная реформа» забуксовала. Весь
цикл уборки мусора должен выполнять
единый региональный оператор. В Крас�
ноярске на каждом берегу он свой: на пра�
вом — компания «Ростех», на левом —
«Красноярская рециклинговая компания». 

Первое объяснение проблемы: не все
управляющие компании заключили дого�
вор на вывоз мусора. Депутаты Краснояр�

ского городского Совета убеждены, что
причина другая: город оказался не готов к
реформе. На весь краевой центр всего
один мусорный полигон, а перерабатыва�
ющих заводов вообще нет. Мусорные опе�
раторы не справляются с объёмами работ:
у одних не хватает машин, у других —
опыта, у третьих — ресурсов. 

Замыкается круг: реформу ввели, а ме�
ханизм не продумали. В результате стра�
дают люди, которые сейчас вынуждены
терпеть горы мусора около домов. 

На местных сайтах появилось сообще�
ние, что один из владельцев «Краснояр�
ской рециклинговой компании» сейчас
находится в тюрьме. Его подозревают в
даче взятки за покровительство крупному
чиновнику, тоже арестованному, в кварти�
ре которого при обыске обнаружили мил�
лиарды рублей.

Зато с точностью рассчитано, сколько
красноярцам придётся платить за мусор.
Жителям левобережья — около 80 рублей
с человека, для правого берега — почти
88. И эти цифры жители города увидят в
платёжках за январь. 

За свинское начало года, кстати, чинов�
ники решили никого не наказывать. На�
деются, что в ближайшее время «мусор�
ная реформа» начнёт всё�таки работать. 

В итоге «крайними» остались горожане,
большинство которых исправно платит
по всем строчкам платёжек. Очередная
новация коммунальной «реформы» боль�
ше похожа на авантюру.

Александр КОЗЫРЕВ,
соб. корр. «Правды».

г. Красноярск.
Фото автора.

«Мусорная реформа»

Очень похоже на авантюру
Новая трагедия

РАННИМ УТРОМ 14 января в
городе Шахты Ростовской об#

ласти, в доме по ул. Хабарова, 16,
прозвучал взрыв предположитель#
но бытового газа. Произошёл об#
вал стен и перекрытий в четырёх
квартирах на 8#м и 9#м этажах од#
ного подъезда. Из#под завалов
спасатели извлекли семь постра#
давших, в том числе одного двух#
летнего ребёнка, одна женщина
погибла. 140 жильцов из уцелев#
ших квартир эвакуированы в пункт
временного содержания, который
расположен в ближайшей школе
№23, где с ними работают психо#
логи. Пока не известна судьба че#
тырёх жильцов, которые, по мне#
нию спасателей, могут находиться
под завалами.

Губернатор области Василий Го#
лубев сообщил, что в работах по
разбору завалов принимают участие
228 человек и 65 единиц техники.
Возбуждено уголовное дело. Следо#
вателям предстоит узнать: утечка
газа произошла по халатности или
из#за неисправного оборудования.
В уцелевшие квартиры жильцы, по#
хоже, возвратятся нескоро: после
разбора завалов и проведения бла#
гоустройства предстоит ещё сде#
лать исследования на вероятность
повторного обрушения. 

Владимир КАЛИНИН,
второй секретарь 

Шахтинского горкома КПРФ.

15,9трлн рублей составил общий долг домохозяйств России в ноябре 2018 года, сообщил Центро#
банк. В годовом выражении долговая нагрузка выросла более чем на 22%. Отношение долга

к доходам за последние 12 месяцев достигло нового исторического максимума — 27,84%.

ОКОЛО 200 миллионов жителей Индии при�
няли участие в двухдневной общенацио�

нальной забастовке. К манифестациям призва�
ли несколько профсоюзов страны и ряд пред�
ставителей левых движений. Граждане протес�
товали против правого правительства Наренд�
ры Моди, которое, по их мнению, не отстаива�
ет интересы рабочих. Митингующие требовали
повысить пенсионные пособия и минималь�
ный размер оплаты труда, а также создать но�

вые рабочие места для молодёжи и улучшить
социальную обстановку в Индии в целом.

Помимо рабочих, к демонстрациям присое�
динились многие фермеры и крестьяне. Участ�
ники акций перекрывали автодороги и желез�
нодорожные пути. В ряде штатов произошли
стычки местных жителей с полицией. Стачка
не только нарушила транспортное сообщение в
стране, но и привела к закрытию офисов, школ
и магазинов во многих городах и деревнях.

Цифра дня
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Фото Рейтер.
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Детям не дам, 
лучше дяде продам

В подмосковном Подольске 12 ян�
варя прошёл организованный комму�
нистами городской первички КПРФ
«Силикатная» митинг с требованием
выдать положенную по закону землю
многодетным семьям.

С ОБРАВШИЕСЯ на площади Генерала
Еремеева настаивали на том, чтобы их
земельный вопрос был наконец�то ре�

шён. Дело в том, что в городской очереди на
получение земельного участка стоит около
1200 семей, некоторые из них в ней числятся
с 2012 года. При этом в распоряжении у го�
рода есть около 70 га земли возле деревни
Матвеевское, находящихся на территории
городского округа Подольск, которую, как
выяснилось, администрация собирается про�
дать на торгах.

Напомним, что ещё в 2016 году многодет�
ные родители из Подольска написали губер�
натору Московской области Андрею Воробь�
ёву обращение с просьбой помочь в передаче

неиспользуемых земель около деревни Мат�
веевское. Тогда губернатор дал поручение
правительству проработать этот вопрос. И вот
недавно стало известно, что в конце января
2019 года местный Совет депутатов собирает�
ся утвердить генеральный план округа, по ко�
торому обсуждаемые земельные участки мож�
но будет использовать только для ведения
сельского хозяйства.

По словам одного из организаторов митин�
га — коммуниста Михаила Чирикова, участ�
ники акции подготовят резолюцию, в кото�
рой потребуют от властей ввести для много�
детных семей временной регламент на ожи�
дание в «земельной» очереди, оказывать им
финансовую помощь в подведении к участ�
кам дорогостоящих коммуникаций и предус�
мотреть в качестве альтернативы денежную
компенсацию для самостоятельного приоб�
ретения земли под индивидуальное жилое
строительство.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта podolsk.ru

Б ЕЛОРУССИЯ И РОССИЯ, на�
помнил Александр Лукашенко,
в своё время подписали договор

о создании Союзного государства и
обязаны были развивать свои отноше�
ния, строго следуя этому документу.
Прежде всего принять Конституцион�
ный акт, то есть Конституцию Союз�
ного государства, где «всё должно бы�
ло быть прописано: и органы управле�
ния, и органы власти, и единая валю�
та, политика». 

— Россия отказалась идти этим пу�
тём. Я это напомнил президенту Рос�
сии, он сказал: «Да, так и было».

Признания Путина, в общем�то, и
не требовалось. Всем известно, и об
этом не раз писала «Правда», как он
растоптал Союзный договор: отрёкся
от принципа равноправия, составляю�
щего его основу, от принятия Консти�
туции и создания наднациональных
органов управления, а вдобавок раз�
рушил экономический фундамент Со�
юзного государства — равенство усло�
вий хозяйствования.

— Союз Беларуси и России может
развиваться только на равноправной
основе. И это не потому, что Лука�
шенко так хочет, как это преподно�
сится в России, а потому, что это фун�
даментальные принципы построения

любого союза, — подчеркнул прези�
дент Белоруссии. — Нет равноправ�
ной основы — нет союза.

Именно по этой, равноправной ос�
нове, причём в самой чувствительной,
экономической сфере, и нанесла оче�
редной удар путинская команда. Ис�
черпав прежние возможности разру�
шения интеграции, она ввела в России
так называемый налоговый манёвр,
наносящий финансовый удар по Бело�
руссии, ещё больше увеличивающий
неравенство условий хозяйствования. 

— Так что, мы, подписывая эти дого�
воры, рассчитывали на постоянное
ухудшение экономической ситуации в
связи с некими внутренними действи�
ями Российской Федерации? — задал
резонный вопрос Лукашенко. — Нет.
Мы рассчитывали на лучшее.

Действия российской стороны, под�
черкнул он, противоречат духу и букве
всех договорённостей, в том числе в
рамках Евразийского экономического
союза. Причём российское руководст�
во повело себя в высшей мере непоря�
дочно. Сначала на переговорах по ком�
пенсации потерь белорусской стороны
были выработаны соответствующие
механизмы и определены источники
компенсации. Представители России
публично заявили, что вопрос решён в

положительном для Белоруссии (чи�
тай: для интеграции) ключе. И вдруг
резко остановили переговоры, заявляя
о необходимости углубления интегра�
ционных процессов (это при подрыве
их экономического фундамента! — не
верх ли фарисейства?).

Какие это интеграционные про�
цессы? Ответа у россиян, как сооб�
щил Лукашенко, пока нет: «Когда я
просил назвать, что Российская Фе�
дерация сегодня в плане интеграции
хочет от Беларуси, ответа прямого не
последовало».

Позорные, по определению Лука�
шенко, вопросы возникают и в других
сферах. В сфере автоперевозок, на�
пример, белорусская сторона постав�
лена в худшие условия, чем Польша и
Литва: «Много крика, гвалта по пово�
ду политики этих государств в отно�
шении России, много разговоров о
Союзном государстве, ЕАЭС, а эле�
ментарные вопросы не решаются».
Но главный удар по основе Союзного
государства — пресловутый налого�
вый манёвр, усиливший экономичес�
кое неравенство. С 2015 года, когда он
был введён, Белоруссия потеряла 3,6
миллиарда, а к 2025 году потеряет 10,5
миллиарда долларов.

Одна из мер, предложенная Алек�
сандром Лукашенко для компенсации
потерь от российского налогового ма�
нёвра, — поставка нефти в Белорус�
сию через страны Балтии. В этом году
планируется закончить модерниза�
цию двух белорусских нефтеперера�

батывающих заводов, после чего рес�
публика сможет покупать нефть для
последующей переработки не только
у России. Перерабатывать её будут на
Новополоцком НПЗ. Это, как пока�
зывают расчёты, будет выгодно для
Белоруссии. 

В целом же, как заметил Лукашен�
ко, заработать дополнительно те 400
миллионов долларов, которые рес�
публика теряет от российского нало�
гового манёвра в нынешнем году, —
не проблема. По паритету покупа�
тельной способности, как сейчас при�
нято считать, ВВП Белоруссии — под
80 миллиардов долларов. И для вос�
полнения такой потери без ущерба
для социально�экономического раз�
вития страны есть все возможности.

— Не надо, — заявил белорусский
президент, — считать, что это катаст�
рофа. Если изберёт руководство Рос�
сии такой путь движения и потерю
единственного союзника на западном
направлении, это их выбор. Мы же их
заставить не можем.

Похоже, именно такой путь — поте�
ри единственного союзника на запад�
ном направлении — избрало россий�
ское руководство. Бездарная политика,
которую проводит нынешняя дворо�
вая, иначе не назовёшь, кремлёвская
команда, не разумеющая, как и чем ук�
реплять мощь России, приносит свои
горькие плоды.

Олег СТЕПАНЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Минск.

О РГАНИЗАТОРОМ де�
монстрации, в которой
приняли участие до ты�

сячи человек, выступил Рус�
ский союз Латвии (РСЛ).
Этой партии не удалось прой�
ти пятипроцентный барьер и
попасть в сейм, но она и
впредь намерена регулярно
организовывать митинги и
шествия в знак несогласия с
национальной политикой
действующей власти.

Часть протестовавших на�
дели жёлтые жилеты. Колон�
на собралась на центральной
Домской площади, а затем
направилась к президентско�
му дворцу и к зданию парла�
мента.

Целью мероприятия было
потребовать изменений в те�
кущей латвийской политике.
Участники марша обратили
внимание на целый ряд су�
ществующих в стране про�
блем: вызывающую резкую
критику реформу школьного

образования, коррупцию и
вопиющее социальное нера�
венство. Для противников
школьной реформы 2019�й
может стать решающим в
борьбе за русские школы: в
2019/20 учебном году плани�
руется полный переход на
преподавание на государст�
венном (латышском) языке.

Демонстранты вышли на
улицы столицы с лозунгами на
латышском и русском языках:
«За социальную справедли�
вость и равноправие!», «Требу�
ем прямого народовластия!»,
«Требуем муниципального
жилья!», «Нам не всё равно»,

«Суверенная власть принадле�
жит народу», «Мы — народ,
мы решаем». Митинговавшие
выкрикивали: «Русским детям
— русские школы», «Школа
без знаний — фабрика рабов». 

На митинге депутат Евро�
пейского парламента от Рус�
ского союза Латвии Миро�
слав Митрофанов заявил:
«Мы требуем, чтобы власть
наконец�то стала работать.
Если же власть не станет ра�
ботать на благо народа, то
«жёлтых жилетов» в Риге бу�
дет становиться всё больше и
больше». Один из организа�
торов марша «За социальную

справедливость», лидер РСЛ
Татьяна Жданок заявила, что
рижане ныне возмущены не
меньше, чем парижане, уча�
стники митинга на Домской
площади солидарны с Евро�
пой.

Дмитрий Шандыбин отме�
тил, что собрались люди раз�
ных национальностей: и рус�
ские, и латыши, и украинцы,
и евреи. Он заявил, что борьба
в защиту русских школ будет
продолжаться.

Журналистка из Резекне
Анита Даукште напомнила:
если в советское время людям
с лихвой хватало десятой час�

ти доходов, чтобы заплатить
за квартиру и коммунальные
услуги, то теперь многие пен�
сионеры отдают за комму�
нальные услуги половину
пенсии, а из оставшейся час�
ти немало средств уходит на
оплату лекарств. Юрмальчан�
ка Инна Дьери выразила
обеспокоенность новой ре�
формой образования, зада�
лась вопросом, не приведёт
ли новая реформа к разделу
школ на элитные и школы
«для народа», к усилению со�
циального раскола в общест�
ве. Александр Ливчак расска�
зал, что в Даугавпилсе — вто�
ром по численности населе�
ния городе Латвии — уже
почти два месяца нет мэра,
городская Дума не может
принимать важные решения. 

За несколько дней до марша
в СГБ — Службе государст�
венной безопасности (бывшая
Полиция безопасности) пре�
дупредили, что любая деятель�
ность, которая направлена на
раскол и внутренний кон�
фликт, может расцениваться
как угроза безопасности. В
СГБ также расценили акцию
Русского союза Латвии как
попытку привлечь к себе вни�
мание перед майскими выбо�
рами в Европарламент. 

Юлюс ЯНУЛИС,
г. Рига.

Фото с сайта baltnews.lv

Рига в жёлтых жилетахВ латвийской сто�
лице 12 января про�
шёл марш протеста
против социального и
национального нера�
венства. Эта дата
приходится на суббо�
ту, а именно по суб�
ботам протестуют
Париж и другие горо�
да Европы. В истории
Латвии есть события
13 января 1905�го и
13 января 2009 года.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«Нет равноправия — нет союза»
Президент Белоруссии Александр Лукашенко про�

вёл совещание о социально�экономическом разви�
тии страны в 2019 году и подходах к дальнейшему
развитию интеграционных направлений.

В зеркале социологии

ВОПРОС, на который отве�
чали опрашиваемые, зву�
чал так: «Вы были бы сей�

час за или против того, чтобы
отправить в отставку правитель�
ство России?» «Определённо за»
ответили 23%, «Скорее за» —
ещё 30%, «Скорее против» —
26%, «Определённо против» —
14%. Затруднились с ответом 8%
респондентов.

Следующий вопрос был
сформулирован социологами
так: «В чём заключаются ваши
основные претензии к дея�
тельности нынешнего прави�
тельства?» Участникам опроса
предлагалась карточка с отве�
тами, из которых они могли
выбрать более одного и/или

сформулировать свой ответ.
Самым популярным стал от�
вет, набравший 57% голосов,
— «Не может справиться с рос�
том цен, падением доходов на�
селения». На втором месте
(46%) — «Не может обеспечить
людей работой». Ответ «Не за�
ботится о социальной защите
населения» набрал 43% голо�
сов. «Не может справиться с
кризисом в экономике» —
36%, «Коррумпированно, дей�
ствует в первую очередь в сво�
их собственных интересах» —
32%, «Нет продуманной про�
граммы экономического раз�
вития» — 28%, «Действует в
интересах крупного бизнеса»
— 28%, «Низкий профессио�

нальный уровень» — 18%,
«Действует в интересах иност�
ранного капитала» — 16%.

Ответ «Нет претензий к дея�
тельности правительства» вы�
брали лишь 7% участников оп�
роса. Кстати, любопытно отме�
тить, что ответ «Действует в ин�
тересах крупного бизнеса» в
1999�м, в 2000—2008�х, 2016 го�
дах предлагался социологами в
следующей редакции: «действу�
ет в интересах теневого мафиоз�
ного капитала». Вероятно, фор�
мулировку пришлось изменить
после того, как в 2016 году рос�
сийский минюст объявил Лева�
да�центр иностранным агентом.

Впрочем, судя по тому, как
развивается ситуация в стране,
нельзя исключить, что в один
прекрасный день к иностран�
ным агентам могут причислить
и ныне действующее правитель�
ство России. В полном составе.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

53 процента россиян — 
за отставку правительства

Такие данные опубликовал аналитический центр
Юрия Левады по итогам опроса, проведённого 13—19
декабря 2018 года. В ноябре 2016 года такие ответы
были получены лишь от 33% респондентов. Доверие
к правительству стремительно падает вместе с ухуд�
шающейся социально�экономической ситуацией.

●● «Соображалка» подвела
Сермяжная правда о проводимой в стране политике
уничтожения народа

— 2�я страница

●● За корью придёт дифтерия?
Из�за волны заболеваний на Украине продлены
зимние каникулы

— 3�я страница

●● Ударяют в колокола,
не заглянув в святцы
Даже лица, занимающие в России высокие должности,
грешат верхоглядством

— 4�я страница
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М И Г Р А Ц И О Н Н Ы Й
ПРИРОСТ НАСЕЛЕНИЯ
РОССИИ СОКРАЩАЕТСЯ.
В 2018 ГОДУ ОН, ПО
П Р Е Д В А Р И Т Е Л Ь Н Ы М
ОЦЕНКАМ, СОСТАВИЛ
120—130 ТЫС. ЧЕЛОВЕК,
ЧТО ОЗНАЧАЕТ САМЫЙ
НИЗКИЙ УРОВЕНЬ ЗА
ВЕСЬ ПОСТСОВЕТСКИЙ
ПЕРИОД. Такой миграцион%
ный прирост не сможет ком%
пенсировать естественную
убыль, и в России впервые с
начала 2000%х годов возобно%
вится сокращение численнос%
ти населения, сообщает РАН%
ХиГС (Российская академия
народного хозяйства и госу%
дарственной службы при пре%
зиденте России) в свежем вы%
пуске «Мониторинга эконо%
мической ситуации в России»
за декабрь 2018 года. На 1 де%
кабря 2018%го на территории
РФ пребывало 9,93 млн ино%
странцев, подавляющее боль%
шинство временных мигран%
тов — граждане стран СНГ
(8,38 млн человек, или 84%).
Среди них лидируют предста%
вители стран Средней Азии и
Украины. Из дальнего зарубе%
жья на российском рынке
труда находилось около 132
тыс. мигрантов, среди них
первые позиции по численно%
сти занимают представители
Китая, Вьетнама, Турции и
КНДР. 

По сравнению с прошлым
годом сократились такие ви%
ды миграции, как работа по
найму, служебные, туристи%
ческие и частные поездки. На
1 декабря в РФ пребывало 3,9
млн трудовых мигрантов —
официально въехавших в
страну с целью «работы по
найму», 97% из них прибыли
из стран СНГ. К концу ноября
2018 года трудовые мигранты
имели 1,81 млн действитель%
ных разрешительных доку%
ментов для работы (разреше%
ний на работу и патентов),
ещё около 1,1 млн человек
имели право работать без та%
ких документов (граждане
стран — членов ЕАЭС). 

Численность легализовав%
шихся трудовых мигрантов в
пиковом 2014 году по%преж%
нему в два раза превышает
нынешние объёмы. За 11 ме%
сяцев 2018 года мигранты пе%
речислили в региональные
бюджеты 53,4 млрд рублей
(авансовые налоговые плате%
жи за патенты). Самый боль%
шой вклад в эти платежи вно%
сят мигранты из Узбекистана
и Таджикистана, доля патен%
тов, оформляемых граждана%
ми Украины и Молдавии,
снизилась с 11% в 2017%м до
9% в 2018 году.

Крупнейшими центрами
притяжения мигрантов оста%
ются Москва с областью,
Санкт%Петербург с областью,
Краснодарский край, Тюмен%
ская и Калининградская об%
ласти, Республика Крым и
г. Севастополь. Значимый ми%
грационный прирост имели
также Воронежская, Калуж%
ская, Новосибирская и Бел%
городская области, Республи%
ка Татарстан. Самая большая
миграционная убыль отмечена
в Республике Дагестан, Ом%
ской и Тамбовской областях.

НЕСМОТРЯ НА УСПОКА%
ИВАЮЩУЮ ОБЩЕРОС%
СИЙСКУЮ СТАТИСТИКУ
ПО РЫНКУ ТРУДА, УРО%
ВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ В
ОТДЕЛЬНЫХ РЕГИОНАХ
ПРОДОЛЖАЕТ БИТЬ РЕ%
КОРДЫ. Как сообщается в
«Мониторинге экономической
ситуации в России» РАНХиГС,
общий уровень безработицы
почти не меняется уже не%
сколько лет, несмотря на кри%
зис и стагнацию. Заметно вли%
яние сезонности: летом 2018
года уровень безработицы
снизился до рекордного мини%
мума — 4,6%. Практически
неизменны и региональные
различия: от минимальных
значений в федеральных горо%
дах (1,2—1,3% в июле — сен%
тябре 2018 года) и в Москов%
ской области (2,6%) до мак%
симума в слаборазвитых рес%
публиках с сильным демогра%
фическим давлением и малым
предложением рабочих мест
на рынке труда (Ингушетия —
26%, Тува и Чечня — 14—
16%). Повышенный уровень
безработицы сохраняется в на%
иболее проблемных регионах
— республиках Северного
Кавказа и Республике Алтай
(9—12%), полудепрессивных
регионах (Карелия, Курган%
ская, Астраханская области —
7—8%), регионах севера и вос%
тока страны с монопрофиль%
ными городами и пониженной
мобильностью населения из%за
больших расстояний между
локальными рынками труда
(Ненецкий АО, Коми, Буря%
тия, Забайкальский край, Ир%
кутская область — 8—10%).
Проблемы рынка труда обост%
рились в Томской области, где
уровень безработицы заметно
вырос весной — летом 2018 го%
да и к осени повысился до бо%
лее чем 7%.

Пётр СИДОРОВ.

В ЧАСЕ ЗАЯВЛЕНИЙ по
актуальным вопросам
слово взял от фракции

КПРФ Николай Осадчий. Он
подчеркнул, что самая боль*
шая беда современной России
— «железный занавес» между
властью и большинством на*
рода. Депутат*коммунист
проанализировал две тесно
взаимосвязанные проблемы,
нашедшие отражение в нацио*
нальных проектах, — демо*
графии и здравоохранения.
Так, заметил Осадчий, по
сравнению с гибельной демо*
графической ситуацией 1990*х
— начала 2000*х годов с 2007
по 2015 год была отмечена от*
носительно положительная
динамика: рождаемость росла,
смертность снижалась, а в те*
чение трёх лет, с 2013 по 2015
год, рождаемость даже опере*
жала смертность.

Но затем рождаемость пока*
тилась вниз куда более стре*
мительными темпами, чем
прежде смертность. И вот в
2016 году смертность опять
вырвалась вперёд в этой
страшной гонке. Менее чем за
два года, за 2017*й и десять ме*
сяцев 2018*го, естественная
убыль составила 316 тысяч че*
ловек. Миграция на 56 про*
центов восполнила возник*
ший в прошлом году пробел. В
целом по стране за десять ме*
сяцев 2018 года число умерших
превысило число родившихся
на 13,3 процента, а в 27 регио*
нах России — в 1,5—1,9 раза.
Стремительно сокращается
население сельских террито*
рий от Кубани до Сибири.

Во многом нынешняя демо*
графическая яма — следствие
1990*х годов, но это ещё и ре*
зультат разбалансировки про*
изводительных сил, отсутст*
вия стратегического планиро*
вания социально*экономиче*
ских процессов, перекоса
рынка труда, деградации со*
циальной сферы на селе и в
малых городах, считает Нико*
лай Осадчий. Для улучшения

демографических тенденций
нужны комплексные систем*
ные меры: социальные, эко*
номические, финансовые, ме*
дицинские, психологические,
воспитательные и др., но, к
сожалению, мы видим, что го*
сударственная политика по*
следних лет крайне противо*
речива, подчеркнул он.

«Оптимизация» сократила
доступность первичной меди*
цины. Число больниц с 2003*го
уменьшилось вдвое — с 10 ты*
сяч до 5 тысяч. Число станций
«скорой помощи» с 2005*го со*
кратилось почти на 1 тысячу.
Число врачей уменьшилось на
35 тысяч, среднего медперсо*
нала — на 5 тысяч. Это, безус*
ловно, не могло не сказаться
на показателях смертности.

Вразрез с настроением боль*
шинства граждан началась
пенсионная «реформа», кото*
рая наносит удар по рождае*
мости, создаёт новые стрессы
для работающих граждан, а
стрессы, если они происходят
постоянно, ведут к сокраще*
нию жизни, создают фон для
ослабления иммунитета, для
роста сердечно*сосудистых и
онкологических заболеваний.

В этих условиях нужны осо*
бые государственные усилия
по восстановлению и укрепле*
нию системы здравоохране*
ния. В прошлогоднем Посла*
нии президента говорилось о
необходимости обеспечения
финансирования здравоохра*
нения из всех источников в те*
чение 2019—2024 годов на
уровне не менее 4 процентов
ежегодно, но стремиться луч*

ше к 5 процентам от объёма ва*
лового внутреннего продукта.

Однако, суммируя «все ис*
точники» — средства федераль*
ного бюджета, средства Фонда
обязательного медицинского
страхования и средства регио*
нальных бюджетов, — 4 про*
центов ни сейчас, ни в обозри*
мом будущем не получается, их
нет и в утверждённом бюджет*
ном плане на 2019—2021 годы.
В 2018 году расходы на здраво*
охранение составили 3,5 про*
цента от ВВП, при этом реко*
мендации Всемирной органи*

зации здравоохранения гово*
рят минимум о 6 процентах. В
2019 году в здравоохранение из
всех источников будет направ*
лено 3,6 триллиона рублей, что
составляет те же 3,5 процента
от ВВП, а в 2021*м — и вовсе
3,4 процента.

Фракция КПРФ настаива*
ет: государственные расходы
на здравоохранение должны
быть увеличены за три бли*
жайших года соответственно
до 4, 5 и 6 процентов от вало*
вого внутреннего продукта.
При этом нужно уделить осо*
бое внимание первичному
звену, системе «скорой помо*
щи» на селе и в малых городах.
Источники и резервы есть, о
них говорилось неоднократ*
но, заметил Николай Осад*
чий, — это пересмотр бюджет*
ного правила (по которому все
доходы от продажи нефти
сверх цены выше базового
значения, заложенного в бюд*
жете, переводятся в иностран*
ные ценные бумаги и аккуму*
лируются в Фонде националь*
ного благосостояния), умень*
шение профицита бюджета,
введение прогрессивной шка*
лы налога на доходы физичес*
ких лиц, госмонополии на
спирт, справедливое распреде*

ление доходов, получаемых от
эксплуатации минерально*
сырьевой базы и т.д.

Предательством националь*
ных интересов попахивает
продавливаемый в Госдуме,
вопреки мнению медицин*
ской общественности, закон о
бессрочном продлении вве*
дённого в 2014 году в связи с
подготовкой проведения в
России чемпионата мира по
футболу разрешения рекламы
пива в средствах массовой ин*
формации. Мало того что лоб*
бируются интересы пивных

компаний, принадлежащих
иностранному капиталу, так
ещё и провоцируется алкого*
лизация молодёжи и подрост*
ков, чрезвычайно зависимых от
крутой телерекламы пенисто*
го, заявил Н. Осадчий.

Законопроект о пивной
рекламе уже стоял в повестке
дня пленарного заседания для
рассмотрения во втором чте*
нии. Но столь откровенное и
циничное лоббирование инте*
ресов пивных и медиамагна*
тов, перечёркивающее все
усилия по сдерживанию алко*
голизации населения, даже в
ряды «единороссов» внесло
смятение. Большинством го*
лосов рассмотрение законо*
проекта отложено до получе*
ния официального отзыва
правительства. И хотя на про*
шедших в думском Комитете
по информационной полити*
ке слушаниях минздрав вы*
сказался против законопроек*
та, надежд, что к его мнению
прислушаются, мало. Минис*
терство цифрового развития и
массовых коммуникаций, а
также министерство спорта
поддерживают рекламное бес*
смертие хмельного напитка. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Пивное возлияние
на тризне по демографии

Пленарное заседание Госдумы 10 января нача�
лось с минуты молчания. Парламентарии почтили
память скончавшегося накануне на 89�м году жизни
Анатолия Ивановича Лукьянова, выдающегося со�
ветского государственного и партийного деятеля. 

Чиновничья карусель

«Соображалка»
подвела

Не успело отгреметь скандальное эхо после слов высокопоставленной саратов�
ской чиновницы, которая учила нас жить припеваючи на «макарошках», расходуя все�
го три тысячи рублей в месяц, а народ уже «радует» своим глубокомыслием самар�
ский министр социально�демографической и семейной политики Марина Антимоно�
ва. Она в переписке с жителями области к теме выживания в нашей суровой действи�
тельности подошла с учётом собственного опыта. Конечно, можно продержаться ка�
кое�то время и на макарошках. Зерна у нас пока хватает и на корм скоту, и на макаро�
ны. Но от длительного их употребления и замычать можно. Поэтому министр совету�
ет решить эту проблему кардинальным способом: подобрать хорошего мужа.

Т ЕХНОЛОГИЮ ПОДБОРА Ан*
тимонова раскрывать не стала.
Так и осталось неясным, как

она проверяла женихов для опреде*
ления супружеской пригодности,
пока не нашла одного, с которым
«всё хорошо». Возможно, был ис*
пользован метод подбора современ*
ных сортов крыжовника: чтобы и не
кололся, и плоды давал.

— Мне кажется, Антимонова про*
явила по меньшей мере бестакт*
ность, вторгаясь со своими прими*
тивными советами в очень сложную
область человеческих взаимоотно*
шений, — говорит самарчанка Майя
Панова.

Да и где взять хорошего мужа, ес*
ли те дамы, кто половчее, уже околь*
цевали этих сизых голубков. Но ми*
нистр от обсуждения скользкой те*
мы уклонилась. К тому же в ходе
разговора в «Твиттере» выплыли
другие проблемы. К примеру, как
прокормить детей после полутора
лет, когда наступает время мизерных
пособий в 50 рублей? Антимонова
тут же нацелила молодых мамаш на
выращивание продуктов по примеру
старшего поколения. И для здоровья
полезно, и экологически хорошо.

— Как выращивать, Антимонова
тоже не объясняет. Наверное, одно*
го ребёнка надо посадить в одну
грядку, второго — в другую, чтобы не
расползлись в разные стороны, —
предполагает секретарь Самарского
горкома КПРФ Светлана Дорохова.
— После этого лопату в руки — и
вперёд по стезе самозанятости. При
этом не забывайте, что наше всенародно люби*
мое государство по итогам сельхозработ на соб*
ственном огороде может потребовать с мамочек
довольно солидный налог. 

В общем, женщины опять остались недоволь*
ны позицией министра. И тут Антимонова сра*
жает оппонентов убийственными вопросами:

— Считаете, что государство должно всех со*
держать? А где отец ребёнка? Есть программы
переподготовки и занятости для мамочек в дек*
ретном и т.д.

Сказано хоть и сумбурно, но понять можно. И
теперь интернет, где проходила дискуссия, и те,
кто прочитал захватывающие диалоги, должны
признать, что всех содержать государство не
обязано. Но о всех*то и речь не шла — только о
пособиях на ребёнка. Ведь после полутора лет
помощь государства практически прекращает*
ся. Яслей не хватает. В садик чадо можно отпра*
вить только по достижении трёх лет…

Так что не надо было министру переводить
стрелку «на всех». Тем более спрашивать у мамо*
чек: «А где отец ребёнка?» Так и хочется назвать
общеизвестный адрес: «В Караганде, где же
ещё!» Между прочим, в том вопросе чувствуется
упрёк мамочкам: «Почему не ищете папаш по
всему белу свету, почему не берёте за шкирку?»

— Это, между прочим, обязанность государ*
ства, — отвечает руководитель юридической
службы Самарского обкома КПРФ Валентин
Сошников. — Есть закон, который предусмат*
ривает ответственность отцов, есть государст*
венные службы, призванные контролировать
его выполнение. Пусть работают и не сваливают
эту проблему на матерей.

А теперь о программе переподготовки и заня*
тости для мамочек в декретном отпуске. До ро*
дов и после них женщине надо не по курсам пе*
реподготовки бегать, а заниматься собой и ре*
бёнком.

В общем, по всем вопросам, что я процитиро*
вал, министр получила полный «отлуп», как бы
мог выразиться в этой ситуации небезызвест*
ный дед Щукарь. Но она идёт дальше, высказы*
вая предположение, что некоторые из мамочек
хотят зарабатывать на детях.

Губернатор Самарской области Дмитрий Аза*
ров, видимо, понял, что Антимонову и автори*
тет власти надо спасать от народного гнева. По*
мнится, саратовский губернатор успокоил воз*
мутившуюся «макарошками» публику ради*
кальным способом: уволил не в меру разговор*
чивого министра. Азаров так поступить не мо*
жет, ведь он сам обязал членов регионального
правительства общаться с народом, отвечать на
вопросы, дабы чувствовать пульс жизни. Когда
пульс начал зашкаливать, а выражения окреп*
ли, губернатор вступил в разговор и призвал к
взаимной сдержанности.

— Я обязательно уделю внимание этой ситуа*
ции, разберусь в ней. Если потребуются допол*
нительные меры, это будет сделано. Важен кон*
текст диалога. К сожалению, часто бывает, что
одна фраза выглядит неловко, когда она звучит
сама по себе, а не в контексте какого*либо об*
суждения, — отметил глава региона.

Ох уж этот «контекст»! Сколько на него спи*
сано и неловкостей, и обычной глупости. Ляп*
нет высокопоставленный чиновник что*нибудь
«не в струю» — и начинается фокстрот вокруг
контекста. Будто бы из него злонамеренно вы*
дернули какую*то неловкую фразу или истолко*
вали её не так. Словом, сваливают с больной го*
ловы на здоровую. 

Я, между прочим, тоже использовал «нелов*
кие» фразы Антимоновой из контекста. Ведь
именно они без маскировки чётко выражают
позицию министра. И у Азарова этих «неловко*
стей» тоже хватает. Видимо, так спешил на по*
мощь министру, что хорошо подумать не успел.
Что значит: «уделю внимание этой ситуации,
разберусь в ней»? А значит это только одно: ру*
ководит регионом почти полтора года, но посо*
бием для детей не занимался. А как понимать
слова: «если потребуются дополнительные ме*
ры…». Какое может быть «если», когда матери
давно уже ждут повышения пособий. Они знают
их размеры в нефтедобывающих странах, среди
которых важное место занимает Россия, и не
могут смириться с жалкими подачками у себя на
Родине.

Так что и губернатор вместе с Антимоновой
не блистал оригинальностью и тонкостью мыс*
ли в этой полемике. Я бы с удовольствием про*
цитировал, к примеру, такие откровения высо*
копоставленных чиновников: «О каком повы*
шении детских пособий может идти речь, если
у нас ещё не все руководители нефтегазовых
корпораций получают от одного до пяти мил*
лионов рублей в день. Если ещё не все регио*
нальные министры имеют двойные гражданст*
ва и виллы на Лазурном Берегу Средиземного
моря. Так что потерпите, мамочки, денег для
ваших детей нет». 

Но не скажут теперешние министры и губер*
наторы таких слов. А вот два десятка лет назад,
когда некоторые чиновники, видимо, ещё вери*
ли, что перестройка для народа, они порой вы*
ражались конкретнее и искреннее.

Один из саратовских губернаторов сказал тог*
да такие слова:

— На теле народа появилось много энцефа*
литных клещей. И я попросил бы задуматься: не
являемся ли мы таковыми? 

Народ тут же откликнулся стишками.
Хоть пищи, хоть не пищи,
В нас впиявились клещи:
Губернаторы, сенаторы и прочие хрущи.
Вылез кто из телес —
Выборы — и снова влез.
Вот сиди теперь и думай:
Он с микробом или без?

Теперь таких откровений, как у того саратов*
ского губернатора, чиновники высокого ранга
не допускают. Но в ходе полемики порой всё
равно проскакивает сермяжная правда, рас*
крывающая суть проводимой в стране полити*
ки уничтожения народа. «Соображалка», как
говаривал Михаил Задорнов в таких случаях,
не всегда срабатывает. Вот и Антимоновой
пришлось извиняться после того, как нагово*
рила лишнего:

— В дискуссии я допустила некорректное
выражение, которое, к сожалению, было вы*
хвачено из общего контекста и растиражиро*
вано. Я приношу извинения тем, кого эта фра*
за обидела.

Извиним госпожу, хотя по поводу «некоррект*
ного выражения» я теряюсь в догадках. И одно
подходит, и другое. И не обидела она вовсе своих
оппонентов — задела, унизила и возмутила. «Со*
ображалка» должна была подсказать, что не об
обиде следует вести речь. Но она опять подвела…

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

Ушёл из жизни человек, многие годы нераз%
рывно связанный с газетой «Правда», — доктор
экономических наук, профессор Академии труда
и социальных отношений, заслуженный деятель
науки РФ

ВАЛОВОЙ
Дмитрий Васильевич

Сын крестьян%бедняков с Кубани, он олицетво%
рял собой советскую судьбу. Участвовал в Великой
Отечественной войне, семь лет служил в Совет%
ской Армии, а затем поднялся до высот науки, го%
сударственной и общественной деятельности.

Дмитрий Васильевич уникально сочетал вы%
дающийся дар научного исследователя и яркий
талант публициста. Четырнадцать лет он был
первым заместителем главного редактора еже%
недельника ЦК КПСС «Экономическая газе%
та», а в 1976—1992 годах — заместителем глав%
ного редактора «Правды», членом Комитета на%
родного контроля СССР. Его острые публика%

ции на страницах главной газеты Советской
страны по самым насущным проблемам эконо%
мики становились настоящими событиями, вы%
зывая множество читательских откликов и се%
рьёзную реакцию в руководящих партийных,
советских органах.

Он остался верен родной газете до конца. Бы%
вал у нас в редакции, выступал в «Правде» с ак%
туальными и очень интересными статьями и бе%
седами. Так, сразу же после начала «шоковой те%
рапии» была опубликована его статья «Гайдаров%
ская бомба для экономики», выводы которой
полностью сбылись. А недавно в издательстве
«Алгоритм» вышел трёхтомник замечательных
его работ.

Перед Новым годом он звонил, поздравлял
нас, полный новых замыслов и энергии. Что ж,
своё призвание быть правдистом Вы, дорогой
Дмитрий Васильевич, с честью оправдали.

Спасибо Вам и прощайте.
ПРАВДИСТЫ.

ТОРГОВО*ПРОМЫШ*
ЛЕННАЯ компания «Ор*
ские заводы» — произво*

дитель легендарных орских хо*
лодильников — ООО «ТПК
«Орские заводы» — признана
банкротом. Арбитражный суд
Оренбургской области решил
открыть конкурсное производ*
ство, целью которого должна
стать ликвидация юридическо*
го лица. Решение принято 27
декабря. Дело было рассмотре*
но по заявлению государствен*
ной корпорации развития
«ВЭБ.РФ». Требование креди*
тора признано обоснованным.

Документы суда гласят:
«Признать общество с ограни*
ченной ответственностью «Тор*
гово*промышленная компания
«Орские заводы» несостоятель*
ным (банкротом) с открытием
конкурсного производства сро*
ком на шесть месяцев как лик*
видируемого должника». Сумма
долга предприятия перед Внеш*
экономбанком (ВЭБ) превыша*

ет 1,7 миллиарда рублей. Она
складывается из кредита, про*
центов и неустойки. Долг у
предприятия появился в 2014
году. Компания брала кредит на
проведение модернизации и во*
зобновление производства хо*
лодильников, а также на созда*
ние линии выпуска газовых и
электрических плит. Но отвое*
вать утраченное место на рынке
сбыта оказалось сложно, нача*
лись проблемы с реализацией
продукции.

В начале октября 2018 года
местные СМИ распространили
информацию о сокращениях
работников в ТПК «Орские за*
воды». Ежемесячно уведомле*
ния стали получать до 50 чело*
век. На февраль 2019 года, со*

гласно планам, должны сокра*
тить до 200 работников. Дело в
том, что дальнейшее производ*
ство холодильников уже не пла*
нируется.

На заводе побывал губерна*
тор Оренбургской области
Юрий Берг. Он встретился с со*
трудниками предприятия и за*
явил, что не верит в то, будто за*
воды не могут работать. А в бе*
седе с руководством «Орских
заводов» глава региона утверж*
дал, что производство холо*
дильников и бренд «Орск»
должны быть сохранены. В де*
кабре глава региона осмотрел
«Орские заводы» совместно с
первым заместителем председа*
теля Внешэкономбанка Михаи*
лом Кузовлёвым. Они ознако*

мились с производственными
мощностями завода газовых и
электрических плит, завода хо*
лодильников и завода компрес*
соров, включая цех точного ли*
тья, и убедились в хорошей со*
хранности оборудования.

На состоявшемся в админис*
трации Орска совещании с уча*
стием представителей руковод*
ства банка и руководителями
предприятий, прокредитован*
ных Внешэкономбанком, его
участники сошлись во мнении,
что легендарное предприятие не
должно кануть в Лету.

А новогодним подарком тру*
дящимся «Орских заводов» и
всем жителям Орска стало ре*
шение областного арбитражно*
го суда. Ещё один завод России
приговорён к казни.

Ринат ИЛЬБУЛЬДИН.

Пионерия на марше

Тёплая встреча
Коммунисты Боготола, что в Красноярском крае, взяли под опеку возрождение

пионерской организации. Ребята энергично включились в тимуровское движение.
Не так давно пионеры пятых классов Юлия Пупышева, Алина Славнова, Анастасия
Мирошниченко, Глеб Лазько посетили дом�интернат для ветеранов.

В ЗАЛ, где их уже ждали,
гости вошли с пионер*
ской речёвкой, в стихах

рассказали о жизни совре*
менных пионеров, спели лю*
бимые песни: «Взвейтесь ко*
страми, синие ночи!», «Весё*
лый ветер», «Пусть всегда бу*
дет солнце», напомнили о
100*летии Ленинского комсо*
мола. Татьяна Арутюнян, ко*
мандир боготольской пионер*
ской организации, прочитала
стихотворение «Комсомоль*
ский билет».

Персонал дома*интерната
тепло встретил ребят. В ответ
постояльцы продемонстри*
ровали свои таланты: испол*
няли песни и даже пританцо*
вывали под аплодисменты
пионеров.

В завершение состоялся
шашечный турнир.

Огромное спасибо работ*
никам дома*интерната за ор*
ганизацию столь тёплой
встречи, которая останется в
памяти и детей, и старшего
поколения.

Людмила ИГНАТЮК, 
первый секретарь 

Боготольского горкома
КПРФ.

Красноярский край.

Экологическая вахта

Р АНЬШЕ жителям станицы Кужор*
ская (Майкопский район, Адыгея)
запрещалось собирать черемшу и

цветы в близлежащем лесу. Мотивирова*
лось это тем, что данный лесной участок
имеет охранный статус. Теперь в этом ме*
сте, в 2,5 км от селения, планируют пост*
роить... мусороперерабатывающий ком*
плекс. Станичники запротестовали.

24 декабря состоялся сход местных жи*
телей, во время которого они заявили,
что не допустят строительства этого ком*
плекса рядом со своим населённым
пунктом. Ещё в начале месяца станични*
ки написали обращение в прокуратуру
Майкопского района, где указали все на*
рушения во время проведения публич*
ных слушаний по внесению изменений в
генплан, в правила землепользования и
застройки в части выбора площадки под
экотехнопарк. Оказывается, тогда, в 2014

году, место для его возведения выбирали
не они, а местные депутаты. «Получает*
ся, 17 человек решили нашу судьбу!» —
возмутились жители Кужорской. Они
сильно сомневаются, что комплекс будет
экологически чистым, как заверяют раз*
работчики проекта.

Станичники узнали, что, работая в
Волгограде и Астрахани, эта самая компа*
ния устроила там ужасные свалки. Да и в
материалах ОВОС (оценки воздействия
на окружающую среду) записано, что 70%
мусора она будет утилизировать на месте,
то есть закапывать. А ведь жители стани*
цы, не имея водопровода, пользуются ко*
лодцами и водой из реки!

В народном сходе приняли участие пред*
ставители компании*оператора, админист*
рации Майкопского района, руководитель
администрации главы республики Мурат
Тхакушинов, представители общественных

организаций. Один из них, эколог Валерий
Бриних, заявил, что место размещения
экотехнопарка создаст реальные угрозы
экологической и санитарной безопаснос*
ти, а также здоровью жителей станицы.

По словам главы Майкопского района
Олега Топорова, строительство мусоро*
перерабатывающего комплекса не нач*
нётся, пока по проекту не будет получено
положительное заключение государст*
венной экологической экспертизы. Су*
ществующий же проект экотехнопарка
жители станицы Кужорской единогласно
не приняли. Общественные слушания по
данному вопросу, назначенные на 28 де*
кабря, они потребовали перенести на ко*
нец января 2019 года, надеясь до того вре*
мени получить ответы из прокуратуры.
Если прокуратура не отреагирует на по*
ставленные вопросы, станичники готовы
сами идти в суд и отстаивать свои права.

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

г. Ставрополь.

Призвание
быть правдистом

В лесу родится свалочка?..

Ещё один завод приговорён к казни
Грани разрухи

Утрата
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Пульс планеты

Мнимое процветание
и реальная бедность

Таджикистан дви�
жется к процветанию,
а начавшийся год ста�
нет решающим в этом
процессе. Такой вы�
вод можно сделать из
послания президента
страны парламенту.
Однако, перечисляя
достижения, Эмома�
ли Рахмон умолчал о
проблемах, без кото�
рых картина не может
быть полной.

ЗА НЕСКОЛЬКО дней до
наступления нового года
президент Таджикистана

выступил с традиционным по"
сланием к парламенту. Ждать от
доклада объективного взгляда
на социально"экономическое
положение страны, конечно,
было напрасно: подобные до"
кументы всегда приукрашива"
ют действительность. Успехи в
них выпячиваются, а неудачи
— даже если они намного весо"
мее — всячески затушёвывают"
ся. Но и на этом фоне нынеш"
нее выступление отличалось
бравурным оптимизмом.

Главным достижением Эмо"
мали Рахмон назвал запуск в
ноябре первого гидроагрегата
Рогунской ГЭС. По словам
президента, этого историчес"
кого события народ Таджикис"
тана «терпеливо и с надеждой
ждал без малого три десятиле"
тия». Что касается экономики
и уровня жизни населения,
они, заверил глава республи"
ки, растут высокими темпами.
«В 2018 году рост валового вну"
треннего продукта составил 7,3
процента, инфляция сохрани"
лась на уровне 5,4 процента, —
перечислял он. — Создано бо"
лее 150 тысяч новых рабочих
мест, число трудовых мигран"
тов в течение трёх последних
лет сократилось на 25 процен"
тов. Уровень бедности снизил"
ся до 29,5 процента». 

В наступившем году поло"
жительные тенденции якобы
не только сохранятся, но и бу"
дут набирать силу. Как уточнил
Рахмон, в бюджет на 2019 год
заложено повышение доходов
населения минимум на 10 про"
центов. «С учётом нахождения
новых источников правитель"
ство продолжит ежегодно по"
вышать зарплаты бюджетни"
кам, пенсии и стипендии на
10—15 процентов», — добавил
он. А к 2021 году, когда в Тад"
жикистане будет праздновать"
ся тридцатилетие независимо"
сти, страна и вовсе должна, де"
скать, сделать важный шаг к
процветанию. 

Как же обстоят дела на самом
деле? Начнём с Рогунской ГЭС.
Её пуск, безусловно, является
важным событием. Но нельзя

забывать при этом, что стан"
цию спроектировали в совет"
ское время, тогда же началось и
её строительство. В частности,
была проложена треть тонне"
лей, харьковским предприяти"
ем «Турбоатом» построены две
гидротурбины, началось возве"
дение плотины. К сожалению,
таджикские власти предпочи"
тают замалчивать эти факты.
Как и то, что перспективы
дальнейшего строительства
ГЭС довольно туманны. Из ше"
сти турбин, предусмотренных
проектом, действует пока лишь
одна. На апрель этого года на"
мечен запуск второго гидроаг"
регата. Оба они, повторим, бы"
ли созданы ещё в конце 1980"х
годов и дожидались своего часа.
А вот на оставшиеся мощности
денег у Душанбе пока нет, и не"
известно, появятся ли в бли"
жайшем будущем.

Далеко не так однозначна и
ситуация в социальной сфере.
Темпы сокращения уровня бед"
ности за последние годы суще"
ственно замедлились. Если в
2012—2014 годах доля бедных
уменьшилась с 37 до 32 процен"
тов, то затем показатель стал
изменяться на десятые доли
процента. Например, в 2017 го"
ду уровень бедности сократил"
ся лишь на 0,6 процента по
сравнению с 2016"м. Связано
это главным образом с падени"
ем объёма денежных переводов
от трудовых мигрантов. В абсо"
лютных цифрах бедными явля"
ются свыше 2,6 миллиона граж"
дан, в том числе 900 тысяч де"
тей. 

При этом официальная ста"
тистика не учитывает целого
ряда факторов. Во"первых, для
Таджикистана характерны се"
зонные колебания уровня бед"
ности. Наиболее сложный пе"
риод — зима и начало весны,
что связано с особенностями
сельскохозяйственного произ"
водства и динамикой переводов
из"за границы. В эти месяцы по
меньшей мере половина граж"

дан страны оказывается за чер"
той бедности. 

Во"вторых, национальная
методология довольно сильно
отличается от международной.
Если установленной ООН чер"
той бедности являются расходы
на сумму 5 долларов в день, то в
Таджикистане действует иная
шкала. Бедными здесь счита"
ются те, чьи траты составляют
менее 6,3 сомони (46 руб.). А
это всего 0,7 доллара!

Большинство жителей не мо"
гут даже нормально питаться. В
минувшем году постановлени"
ем правительства были утверж"
дены рекомендуемые физиоло"
гические нормы потребления
основных продуктов питания.
В сумме они составляют 554 со"
мони (4,1 тыс. руб.) в месяц на
одного человека. В то же время
средняя пенсия в стране равна
всего 271 сомони (2 тыс. руб.)!

Прямым результатом низко"
го уровня жизни и общего кри"
зиса, охватившего Таджикистан
после развала СССР, является
высокий уровень материнской
смертности. В 2017 году он со"
ставил 25 случаев на 100 тысяч
живорождённых детей, однако
всего за девять месяцев 2018"го
превысил 26 случаев. Даже в
наиболее благополучной в этом
плане Согдийской области дан"
ный показатель вырос с 17,6 до
33,5. Ещё более тревожные ци"
фры приводит Всемирная орга"
низация здравоохранения. По
её подсчётам, на 100 тысяч жи"
ворождений в Таджикистане
приходится 32 случая материн"
ской смертности. При этом 60
процентов трагедий связано с
несвоевременной доставкой
женщин в роддома. А санитар"
ная авиация, которая обслужи"
вала самые дальние районы ре"
спублики в советское время,
фактически уничтожена. Ре"
шать эту проблему, как и сотни
других, власти не торопятся.
Что обесценивает все громкие
речи, которые говорятся с вы"
соких трибун.

ЧАСТЬЮ «фирменного
стиля» Нурсултана На"
зарбаева — точнее, его ра"

боты на посту президента — яв"
ляются временами устраивае"
мые выволочки подчинённым.
Главная задача таких встрясок
— поддержание имиджа «доб"
рого царя», который заботится
о благе простых подданных и
требует того же от нерадивых
чиновников. Одно из таких
представлений произошло пару
месяцев назад, о чём писала
«Правда» (см. номер от 20—21
ноября прошлого года). Тогда
глава государства раскритико"
вал необоснованный рост тари"
фов на коммунальные услуги,
обвинив в этом «недобросове"
стных монополистов», а заодно
и покровительствующих им
представителей власти. 

Большинство тарифов после
этого действительно снизилось
— некоторые ещё до наступле"
ния нового года, а некоторые —
с 1 января. Чиновники не жале"
ют слов, выпячивая значение
данного события. Как заявил
заместитель министра нацио"
нальной экономики Серик Жу"
мангарин, «снижение тарифов
в итоге приведёт к снижению
размера среднего чека оплаты
населением коммунальных ус"
луг в месяц». «Общая экономия
средств потребителей составит
около 27,5 млрд тенге (5 млрд
руб.)», — добавил он. Однако,
если взглянуть на конкретные
цифры, воодушевлённые реля"
ции руководителей выглядят
сильно преувеличенными.
Среднемесячные траты вла"
дельцев стандартной двухком"
натной квартиры на комму"
нальные услуги снизятся в Ас"
тане на 10, в Алма"Ате — на 9, в
Таразе (бывш. Джамбул) — на
7,6, в Петропавловске — на 3,5

процента. Понимая незначи"
тельность этих цифр, власти на"
шли хитрый способ раздуть зна"
чимость своих заслуг: показате"
ли экономии даются ими в го"
довом исчислении. Упомяну"

тый выше Жумангарин подсчи"
тал, что жители Астаны будут
экономить в среднем 9 тыс. тен"
ге (1,6 тыс. руб.), а жители Усть"
Каменогорска — «целых» 3 тыс.
тенге (540 руб.) в год. 

Региональные различия в
снижении коммунальных тари"
фов очень велики. Так, цены на
природный газ в Алма"Атин"
ской области снизились на 17, а
в Атырауской — только на 1,3
процента. То же самое касается
тепловой энергии. В Туркестан"
ской области она подешевела на
15 процентов, а в Карагандин"
ской — на скромные 2 процента.

Ничего плохого в снижении
цен, конечно же, нет, хотя пре"
словутые монополисты от этого
сильно не пострадали. Повышая
тарифы в предыдущие годы, они
обеспечили себе доходы, кото"
рые нынешняя «борьба за спра"
ведливость» точно не перечерк"
нёт. По данным генпрокурату"
ры, только в энергетике переда"

ющие и снабжающие организа"
ции за счёт необоснованного
роста цен заработали дополни"
тельно 29 млрд тенге (5,2 млрд
руб.). А это, напомним, больше
всей той экономии, которую чи"
новники сулят населению в ходе
корректировки тарифов.

Если же взять во внимание
социально"экономическую
ситуацию в целом, гипотети"
ческая выгода для жителей и
вовсе теряется. За прошлый
год существенно выросли це"
ны на большинство продо"
вольственных товаров. Напри"
мер, сахар подорожал на 21
процент, сыр, сливочное масло
и мясо птицы — на 10—12, ка"
пуста — на 31 процент. Почти
на треть подскочило в цене ди"
зельное топливо. Всё более до"
рогими становятся пассажир"
ские поездки. Например, цена
железнодорожных билетов
увеличилась на 12 процентов, а
стоимость авиаперевозок — на
16 с лишним процентов. 

Рост цен и неуспевающее за
ним повышение зарплат и пен"
сий приводит к продолжающе"
муся снижению реальных дохо"
дов населения. Согласно дан"
ным, опубликованным в конце
2018"го Комитетом по статис"
тике, среднедушевые номи"
нальные денежные доходы в
минувшем октябре составили
90,5 тыс. тенге (16,4 тыс. руб.),
что на 0,9 процента выше, чем в
октябре 2017 года. Однако ре"
альные денежные доходы за
указанный период уменьши"
лись на 4,2 процента. Таким об"
разом, начавшееся в 2015 году
падение благосостояния казах"
станцев продолжается. И ком"
пенсировать его пока не могут
никакие популистские меры.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.
Фото с сайтов thumbs�

prod.si�cdn.com и lada.kz

Аттракцион
невиданной

щедрости
Казахстанские власти на все лады твердят о

«новогоднем подарке», сделанном ими населе�
нию. Имеется в виду снижение коммунальных та�
рифов, произошедшее после критического вы�
ступления президента. В действительности зна�
чение этого шага сильно преувеличено, на благо�
состоянии жителей оно почти не отразилось.

ИЗ"ЗА ТОГО что наблюда"
ется резкое обострение
эпидемиологической

ситуации в связи с заболевани"
ем гриппом и корью, в школах
города Луцка (центр Волын"
ской области) по решению ме"
стных властей продлили зим"
ние каникулы до 20 января.

Как передало агентство
УНН, соответствующее заявле"
ние 12 января сделала началь"
ник управления образования
Луцкого горсовета Зиновия Ле"
щенко. Каникулы продлят не
только в школьных, но и во
внешкольных учреждениях.

Обострение эпидемиологи"
ческой ситуации наблюдается
и в других регионах. Накануне
стало известно, что из"за пре"
вышения эпидемического по"
рога заболеваемости гриппом
почти на 17% городской опе"
ративный штаб Чернигова
принял решение о введении
карантина в школьных и ле"
чебных учреждениях города, с
переносом даты окончания
каникул на не"
определённый срок.

Аналогично эпидемия кори

вынудила районную комиссию
по вопросам техногенно"эколо"
гической безопасности и ЧС го"
рода Кременной Луганской об"
ласти продлить школьные кани"
кулы до 20 января. Как уточни"
ли в местной администрации,
по состоянию на 9 января в Кре"
менном зарегистрировали 11
случаев кори. При этом среди
заболевших только двое взрос"
лых, остальные — дети. Ещё в
декабре прошлого года из"за
гриппа и ОРВИ в Луганской об"
ласти занятия отменили почти в
30 учебных заведениях в Ново"
псковском, Марковском, Сва"
товском, Старобельском и Кре"
менском районах, а также в Се"
веродонецке. Эпидемические
пороги превышены в Киевской
и Житомирской областях.

По данным минздрава, в на"
чале года гриппом и ОРВИ за"
болели почти 165 тысяч чело"
век, из них корью — свыше 2,3
тысячи. За прошлый год ко"
рью переболели почти 54,5
тысячи человек (20204 взрос"
лых и 34277 детей), от послед"
ствий этого заболевания 16 из
них умерли.

По данным статистики, на
сегодняшний день Украина
удерживает лидерство в Евро"

пе по распространённости за"
болеваемости корью. К такой
ситуации привели неэффек"
тивная прививочная кампа"
ния, нежелание закупать вак"
цину в Российской Федера"
ции и коррупционные схемы в
сфере медицинских госзаку"
пок. Основной причиной
вспышек кори в министерстве
здравоохранения называют
низкий уровень вакцинации
населения. Для защиты от ко"
ри, согласно календарю при"
вивок, необходимо получить
две дозы вакцины КПК.

Как показали анализы, 22995
заразившихся острым инфек"
ционным вирусным заболева"
нием не были вакцинированы.
Самый высокий уровень забо"
леваемости корью наблюдается
там, где самый низкий уровень
вакцинации: в Закарпатской,
Ивано"Франковской и Львов"
ской областях.

Специалисты предупрежда"
ют, что вслед за вспышкой ко"
ри республика может столк"
нуться с эпидемией дифтерии,
после которой ситуация с ко"
рью покажется «цветочками».
Известный украинский педи"
атр Евгений Комаровский
предупредил общественность:

если население не начнёт сей"
час же вакцинироваться от
опасных заболеваний, страну
ждёт вспышка дифтерии.

«При дифтерии без сыворот"
ки умирает 50%, с сывороткой в
лучших клиниках мира — 10—
15% заболевших. Умирает каж"
дый десятый. Индия выделила
сыворотку Украине, но при
вспышке она закончится за 2—
3 дня. Дифтерия придёт обяза"
тельно, она не может не прий"
ти, это биологические законы.
Поэтому, пожалуйста, привей"
тесь, не ждите», — призывал
Комаровский. По его наблюде"
ниям, сейчас половина случаев
заболевания корью не предаёт"
ся огласке.

О ТОМ, ЧТО в минувшем
году Украина заняла
первое место среди

стран Европы по числу забо"
левших корью, говорится в со"
общении Еврокомиссии. Хотя
всего год назад она была на
третьем месте.

Отказ от прививок стал мас"
совым явлением на Украине в
последние годы в связи с низ"
ким уровнем осведомлённос"
ти о том, как работают вакци"
ны и что грозит детям в случае

заболевания. Мошенникам"
«антипрививочникам» никто
не мешает вести свою пропа"
ганду в прессе и Всемирной
паутине. Кроме того, перебои
с поставками вакцин и закуп"
ка государством некачествен"
ных или несертифицирован"
ных в цивилизованных стра"
нах препаратов снижают дове"
рие граждан к вакцинации.

Помимо дифтерии, в стране
растёт число заболевших ме"
нингококковой инфекцией.
Ведущий инфекционист Ук"
раины, заведующая кафедрой
инфекционных болезней На"
ционального медуниверситета
им. Богомольца, заслуженный
врач Украины профессор Оль"
га Голубовская на своей стра"
нице в соцсети, в частности,
сообщила: «Учитывая имею"
щуюся у меня информацию из
регионов, множество поступа"
ющих вопросов и, самое глав"
ное, просто для информиро"
вания семейных врачей хочу
сказать, что в настоящее вре"
мя имеет место рост заболева"
емости менингококковой ин"
фекцией как у взрослых, так и
у детей, в том числе со смер"
тельным исходом».

«Налицо серьёзная, без тен"
денции к снижению во многих
регионах, эпидемия кори, к
ней присоединяется рост чис"
ла заболеваний тяжёлым
гриппом, а все эти болезни в
первые дни заболевания име"
ют сходные симптомы», —
предупреждает Голубовская.

В.М.Т.

●● ВАШИНГТОН. Дональд
Трамп побил рекорд Билла
Клинтона по длительности
шатдауна: временная приоста�
новка деятельности правитель�
ства США продолжается уже
25�й день из�за разногласий
между главой Белого дома и де�
мократами в конгрессе. Трамп
отказывается одобрить бюд�
жет, если в нём не будет учтено
финансирование строительства
стены на границе с Мексикой,
а демократы не желают выде�
лить средства на это. С 22 де�
кабря в США не функциониру�
ют четверть федеральных уч�
реждений, их сотрудники не
получают зарплату. Это уже
третий американский шатдаун
с момента избрания Трампа
президентом. Предыдущий ре�
корд — 21 день — был зафик�
сирован 23 года назад.

●● КАРАКАС. Армия стала
опорой Николаса Мадуро,
вступившего во второй раз в
должность президента Венесу�
элы. После традиционного
принесения присяги в Верхов�
ном суде в присутствии глав го�
сударств и правительств ред�
ких союзников состоялась це�
ремония в столичной Военной
академии. Командование ар�
мии и пять тысяч военнослу�
жащих поклялись в безуслов�
ной преданности главе госу�
дарства и верховному главно�
командующему. Организация
американских государств и
члены Группы Лимы, за исклю�
чением Мексики, отказались
считать легитимным новый
президентский срок Мадуро,
Парагвай объявил о разрыве
дипотношений.

●● КИНШАСА. Оппозицион�
ный кандидат в президенты Де�
мократической республики
Конго (ДРК) Мартен Файюлу
оспорил результаты декабрь�
ских выборов главы государства
в Конституционном суде, ин�
криминировав Центризбиркому,
объявившему победителем дру�
гого оппозиционера Феликса
Чисикеди, нарушение законо�
дательства, и потребовал пере�
счёта голосов. Файюлу обвиня�
ет соперника, набравшего, по
официальным данным, 39%, в
сговоре с Жозефом Кабилой,
руководившим ДРК с 2001 года.
О фальсификации итогов за�
явила и имеющая значительное
политическое влияние католи�
ческая Епископальная конфе�
ренция, направившая своих на�
блюдателей на избирательные
участки. Тем временем Феликс
Чисикеди, сын известного оп�
позиционного лидера Этьена
Чисикеди, обещает продолжить
дело отца и готовится к инаугу�
рации 22 января.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Новые 
рабочие места

ВСОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ
Республике Вьетнам, в сто"

личном технопарке «Хоа Лак»,
появился первый завод по про"
изводству деталей для авиаци"
онных двигателей. По сообще"
нию издания VNExpress, день"
ги в строительство предприя"
тия вложила южнокорейская
компания Hanwha Group. 

Выступая на церемонии от"
крытия завода, глава централь"
ной экономической комиссии
Компартии Вьетнама Нгуен
Ван Бинь заявил: этот проект
послужит примером передачи
СРВ южнокорейских техноло"
гий, что открывает новые воз"
можности для развития стра"
ны, поможет привлечь других
инвесторов вкладываться в
проекты технопарка.

Очень важно то, что новое
предприятие предоставит свы"
ше тысячи новых рабочих мест,
позволит повысить качество
труда. В Ханой уже прибыли 40
специалистов из Южной Кореи
для подготовки 200 вьетнам"
ских инженеров к новой для
них работе. Первая продукция,
как ожидается, сойдёт с конвей"
ера уже в январе 2019 года.

Сообщает Синьхуа

●● С приходом холодов в ландшафтном парке «Улинъюань» городского округа Чжанцзяц3
зе провинции Хунань (Центральный Китай) местные туристические организации и пред3
приятия парка организовали инспекцию канатных дорог с целью своевременной очистки
оборудования от снега и льда, предотвращения возможных неполадок в работе и обеспе3
чения безопасности посетителей.

За корью придёт
дифтерия?

По сообщению
Центра обществен�
ного здоровья при
министерстве здра�
воохранения Украи�
ны, заболеваемость
корью за прошлый
год в стране вырос�
ла в 17 раз.

11ЯНВАРЯ «жёлтые жилеты» в девятый раз вышли на
улицы Парижа, Марселя, Лиона, Нанта, Страсбур�

га, Лилля, Тулузы, Бордо и других городов, требуя отстав�
ки президента Эмманюэля Макрона и усиления в стране
борьбы с бедностью. Очередная волна антиправительст�

венных выступлений, в которой приняли участие более 80
тысяч человек, прокатилась по всей Франции в преддве�
рии общенациональных дебатов, начинающихся 15 янва�
ря. Как ожидается, Макрон выступит с новым обращени�
ем к нации. Между тем демонстранты, чьё настроение до�

полнительно подогрели недавние высказывания главы го�
сударства о «ленивых французах, не прикладывающих ни
к чему усилий», уже выражают недовольство предстоящей
дискуссией, поскольку вопросы согласовывались властя�
ми без учёта мнения протестующих.

«ПО ПРОГНОЗУ Меж"
дународного энерге"
тического агентства,

к 2025 году количество электро"
мобилей в мире увеличится с 
2 до 70 миллионов. Правитель"
ство Китая хочет, чтобы к 2020
году 12% всех автомобилей стра"
ны работали на электродвигате"
лях — это составит уже более 30
миллионов электромобилей. К
тому же о желании попрощаться
в будущем с бензиновыми и ди"
зельными двигателями объяви"
ли Индия, некоторые государст"
ва Европы и других частей света.
То, что такую революцию мож"
но будет осуществить только с
помощью литий"ионных акку"
муляторов, более чем сомни"
тельно», — отмечает автор ста"
тьи Райнхард Бройер. 

По словам Максимилиана
Фихтнера, заместителя дирек"
тора Института Гельмгольца в
Ульме, «технология литий"ион"
ных аккумуляторов исчерпала

свой потенциал». «За послед"
ние 20 лет добыча кобальта (ок"
сиды кобальта используются в
качестве катодного материала
для ЛИА. — Ред.) увеличилась в
пять раз, этот элемент необхо"
дим и для производства стали.
Если его продолжат добывать в
таких же темпах, кобальт за па"
ру десятилетий может оказаться
в дефиците. Если сильно возра"
стёт количество электромоби"
лей, примерно в 10 раз увели"
чится и добыча лития», — гово"
рится в статье. 

Поэтому, пишет Бройер,
учёные сегодня ищут материа"
лы для эры после лития. Осно"
вой для них могут стать такие
элементы, как натрий, магний,
алюминий или кальций. Среди
всех вариантов наиболее пер"
спективными, очевидно, явля"
ются натрий"ионные аккуму"
ляторы (НИА). В роли лития в
них выступает натрий, а в ка"
тодах не используется кобальт,

поясняет журналист. НИА об"
ладают высокой эффективнос"
тью, а источниками натрия для
их производства являются
морская вода и подземные со"
ляные залежи. 

«Чтобы повысить мощность
НИА, исследователи Институ"
та Гельмгольца придумали не"
ожиданный способ: использо"
вать вещества, содержащиеся в
крови пауков, а также биоотхо"
ды. «Электроды из органичес"
ких веществ имеют много пре"
имуществ: теоретически хоро"
шая удельная энергоёмкость,
простая переработка, безопас"
ность, надёжность и небольшая
стоимость. Это, по сути, чудо"
материал», — передаёт издание
слова исследователей. 

«Учёные надеются, что орга"
нические электроды в будущем
значительно сократят время за"
рядки аккумуляторов, повысят
их мощность и обеспечат со"
хранение стабильности после

тысяч циклов зарядки. Канди"
датом для использования в ор"
ганических электродах НИА
является молекула порфирина.
В природе он встречается в хло"
рофилле, крови и витамине
B12. Соединение порфирина и
меди содержится в голубой
крови ракообразных и пауков»,
— сообщается в статье. 

«Другая инновация учёных
основывается на биоотходах:
яблоки, початки кукурузы и
скорлупа арахиса подвергают"
ся термической обработке при
высоких температурах, сушат"
ся и измельчаются. Получае"
мым порошкообразным про"
дуктом, который содержит
преимущественно углерод,
можно покрывать отрицатель"
ный полюс аккумулятора. На"
иболее эффективной в этом
смысле является, по словам
Фихтнера, скорлупа арахиса». 

«Идей у учёных в любом слу"
чае хватает, — пишет Бройер в
заключение. — Однако химики,
например Филипп Адельхельм
из Йенского университета, со"
ветуют не слишком радоваться:
хотя для создания новых акку"
муляторов идей в избытке,
многие из них зачастую явля"
ются лишь бесплодными рас"
суждениями. Многие новые
материалы ещё долго не срав"
няются по стоимости с прове"
ренными временем литий"ион"
ными аккумуляторами». 

(Inopressa.ru).

Кровь пауков
для электромобилей 

«Будь то электромобили или стационарные накопители альтернативной
энергии, пока не ясно, какая именно технология производства аккумуляторов
окажется лучшей в будущем. Бесспорным лидером рынка уже несколько лет
являются литий�ионные аккумуляторы (ЛИА), однако учёные давно ищут аль�
тернативу», — пишет швейцарская газета «Тагес�Анцайгер». 
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Российской Федерации

Крестьянская доля
Человек и его дело

И В ГОРКОМ Валерий
приехал не по каким�то
личным делам. Его по�

мощь требуется семье, в кото�
рой пятеро детей. Домишко так
себе, нуждается в основатель�
ном ремонте. В нём нет ни га�
за, ни отопления, ни воды.
Удобства на улице. Тарнаев за�
бил тревогу, написал заметку в
областную газету. В редакции
побоялись судебного иска и за�
метку не напечатали. Вот он и
привёз в горком, где находится
«Трудовая Самара», пачку до�
кументов, которые подтверж�
дают изложенные им факты.

Здесь состоялся у нас разго�
вор о жизни — и самого Тарна�
ева, и других. Жизнь нынче
хуже некуда. Село вымирает.
Работы нет. Сам Валерий зи�
мой мотается в Самару на за�
работки, летом сажает около
дома картошку, морковку и
всё остальное, без чего в селе
просто не выжить. Была хоро�
шая школа — закрыли. И те�
перь ребятишек возят в сосед�
нее село, где школа пока ещё
цела. Был в райцентре, в селе
Кошки, хороший автовок�
зальчик, где имелось всё, что
нужно человеку перед долгой
дорогой. Ведь до Самары сот�
ня с лишним вёрст. Сначала
часть его сдали в аренду, а по�
том и вовсе закрыли и продали
очередному супермаркету. А
взамен поставили павильон�
чик от дождя и ветра.

Подобных примеров мно�
жество по всей российской
глубинке. Но говорят о них
по�разному. Одни спокойно:
куда денешься, если жизнь та�
кая? А Тарнаев говорит с бо�
лью, как о чём�то личном. Но
и таких у нас немало. Пооха�
ют, поахают — и делу конец. К
сожалению, меньше тех, кто
борется с этой властью, кото�
рая говорит одно, а делает дру�
гое и давно уже наплевала на
интересы простых людей. Тар�
наев из числа борцов. Воров�

ство и махинации в самых раз�
ных формах Валерий не может
ни понять, ни принять. Если
видит различные безобразия,
пишет заявления в районную
администрацию, обращается в
правительство области. Полу�
чает отписки и снова требует,
чтобы приняли меры.

— Меня воспитывали не для
этой жизни. С самого детства
внушали, что надо жить чест�
но, хорошо работать, помогать
людям, не брать чужого, —
вспоминает он.

Родителей Валерий не по�
мнит, до пяти лет воспитывал�
ся в одном из детских домов
Самары. Затем его усыновила
сельский библиотекарь ком�
мунист Лидия Алексеевна
Тарнаева. Жили они вместе с
её мамой, Татьяной Ефимов�
ной. Она в партию вступила во
время войны, в 1942 году. И
много рассказывала о преж�
ней жизни — коллективиза�
ции и военной поре, которая
выкосила немало мамыков�
ских мужиков. И женщинам
досталось на всю катушку. В
колхозе работали от зари до
зари. А если выпадали выход�
ные, несли на железнодорож�
ную станцию ведра с молоком
— за десять километров, чтобы
продать. И никто не роптал —
война… В партию тогда всту�
пали, чтобы вместе пережить
и одолеть все беды.

Коллективизацию и репрес�
сии память жителей Мамыко�
во сохранила без той газетной
и литературной жути, которой
забивают наши головы. В ис�
ториях, которыми односель�
чане охотно делились во время
разговоров с Валерием, порой
звучала обида по поводу уве�
дённой в общее стадо коровы.
А у одной семьи отобрали да�
же матрац, набитый соломой.
Но приехал какой�то район�
ный начальник, узнал про это
и спросил у местных коллек�
тивизаторов:

— Вы что, сдурели?
И приказал матрац немед�

ленно вернуть.
Перегибов и всяческой глу�

пости хватало, но шло время и
всё больше сельчан понимало,
что в одиночку из разрухи по�
сле Гражданской войны было
не выбраться. А потом пришло
ещё одно тяжёлое испытание
— Великая Отечественная
война. С неимоверными труд�
ностями жили, но голода не
было. На всю жизнь запомнил
Валерий, как Сергей Трофи�
мович Чугунов, у деда которо�
го забрали в колхоз корову и
кое�что ещё, своим крестьян�
ским нутром почувствовал,
чем грозит простому люду «пе�
рестройка». И предупреждал
односельчан:

— Вот скоро придёт новый
барин Зубов, и все мы быстро
почувствуем прелести капита�
лизма. И не раз добрым словом
вспомним Советскую власть...

Тот дореволюционный ба�
рин в памяти местных кресть�
ян остался злобным и жесто�
ким. И вот пришли перестро�
ечные зубовы. Жестокость у
них цивилизованная, соответ�
ствующая пословице, по кото�
рой мягко стелют, да жёстко
спать. Нет уже мудрого Чугу�
нова, а ведь как он был прав!
Советскую власть в селе дейст�
вительно вспоминают добрым
словом. В доме Тарнаевых,
когда ещё были живы приём�
ная мать и бабушка, частенько
собирались женщины, чтобы
долгими зимними вечерами
повспоминать прежнюю
жизнь при Советской власти и
вынести приговор власти тепе�
решней. Валерий слушал их
разговоры и соглашался с этим
приговором, чувствуя нераз�
рывную связь с этими много
испытавшими в жизни, чисты�
ми и дорогими ему людьми.

После школы, как и многие
другие выпускники, он пошёл
работать в колхоз. Специально�

сти, конечно, никакой не было.
Мать и бабушка говорили, что
надо учиться. Да он и сам пони�
мал, что надо. Пришлось из се�
ла уезжать, а когда вернулся по�
сле окончания профтехучили�
ща, колхоз уже развалили. Вы�
пускники школы дома не за�
держивались, ведь работать не�
где. Главными обитателями се�
ла стали пенсионеры, которые
жили своим подсобным хозяй�
ством. А что за хозяйство без
крепких мужских рук?

С той поры и по сегодняш�
ний день Валерий Тарнаев по�
могает односельчанам в самых
разных делах. Одной соседке
вырубил кусты на участке, вы�
косил сорняки и наколол дров
для бани. Другой вскопал ого�
род. Третьей привёз с тока зер�
но, которое причиталось ей за
земельный пай, сданный в
аренду. Это раньше, когда был
колхоз, людям бесплатно по�
могали и со вспашкой огоро�
дов, и с кормами для скота. А
теперь за всё надо платить, да
и молодых мужиков не оста�
лось. А пенсионеру трёхпудо�
вый мешок не по силам.

Но сельская жизнь состоит
не только из посадочной да
уборочной страды. Люди обра�
щаются к местной власти и с
другими проблемами. Чинов�
ники от них отпихиваются. И
снова сельский народ идёт за
помощью к Тарнаеву. Морга в
районе нет, чтобы оформить
документы для погребения, по�
койника надо везти в Самару
или в один из райцентров, где
имеется это учреждение. Едет
Тарнаев — больше некому. В
этом деле тоже нужны сильные
мужские руки. Немало помы�
кался Валерий с односельчани�
ном Константином Колотухи�
ным, который переболел тубер�
кулёзом и оказался никому не
нужным. Однажды чуть не за�
мёрз по пьяному делу в своей
нетопленой избёнке. Соседи
сказали Валерию, что надо спа�
сать мужика. Пришёл к нему, а
входная дверь заперта. Хоро�
шо, что удалось открыть окно
веранды. Привёз Колотухина к
себе домой, отогрел, а потом
ещё долго ходил по кабинетам,
чтобы оформить ему инвалид�
ность и отправить в интернат.

Не спрашивайте у Тарнаева,
зачем ему всё это надо. Он да�
же во время нашего разговора
сам себе не раз задавал такой
вопрос. Но так и не ответил на
него. Наверное, постеснялся
высоких слов. А ведь его ак�
тивная жизненная позиция
наверняка продиктована и
влиянием двух замечательных
женщин, коммунистов Лидии
и Татьяны Тарнаевых. Воз�
можно, боль за родную землю
передалась от далёких пред�
ков, поэтому и живёт в его ду�
ше тревога за будущее родного
села, всего Кошкинского рай�
она и всей нашей страны.

При теперешней власти ни�
чего хорошего ждать не прихо�

дится. Происходит самое
страшное — людей отлучают от
земли, без которой нет будуще�
го. В селе примерно полторы
сотни жителей, много собст�
венников долей, доставшихся
от прежнего колхоза. Но обра�
батывать их у стариков нет сил,
нет и техники. Вот и сдают её в
аренду богатеям. А уж они ре�
шают, сколько каждому дать
зерна или чего ещё. Народ со�
глашается, деваться некуда. 

Некоторые из сельчан от�
крыли свои фермерские хозяй�
ства, но конкуренции с агро�
холдингами им не выдержать.
Землю и все её богатства при�
бирает к рукам крупный капи�
тал. В районе начали добычу
нефти. Вывозят её цистернами
на машинах. Вонь от выхлоп�
ных газов несусветная. Земля
сельскохозяйственного назна�
чения приходит в негодность.
Угодья прежних колхозов ску�
пила некая самарская компа�
ния. Для их обработки исполь�
зует варягов со стороны. 

Сельскую молодёжь роди�
тельские паи не прокормят, она
обживается в городах, а те доли,
что ещё принадлежат ветера�
нам бывших колхозов, посте�
пенно переходят в руки сель�
ских магнатов. С барского сто�
ла не перепадает людям ни гро�
ша. Местные жители с их про�
блемами никому не нужны.
Разве что Тарнаеву. «Кто им по�
может, если не я?» — спросил
он меня. При этом удивляет
Валерия, почему люди безро�
потно всю колхозную технику
и недвижимость, которую отцы
и деды наживали десятилетия�
ми, отдали хапугам.

— За судьбу российской де�
ревни надо бороться, иначе её
угробят совсем, — говорит он.
— Я и в партию вступал, чтобы
вместе с другими коммуниста�
ми участвовать в этой борьбе.

Вот он и борется. Всячески
помогает престарелым, актив�
но участвует во всех предвы�
борных кампаниях. В селе
один коммунист Тарнаев, и
ему верят. На выборах в сентя�
бре прошлого года Мамыково
отдало за кандидата в губерна�
торы от КПРФ вдвое больше
голосов, чем в среднем по об�
ласти. А сейчас ему надо до�
биться, чтобы тот дом, где жи�
вёт многодетная семья, отре�
монтировали за счёт районной
власти. Если будут созданы
нормальные условия, те пяте�
ро ребятишек вырастут и, мо�
жет быть, останутся на родной
земле. Без детей нет у россий�
ских сёл никаких перспектив.

Районную власть такая ак�
тивная позиция Тарнаева раз�
дражает. В местной газете как�
то поместили заметку, в кото�
рой советуют ему уехать куда
подальше. Его ответ: «Уезжай�
те сами!»

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.
Фото автора.

Валерий ТАРНАЕВ: «Кто, если не я?»
С коммунистом из села Мамыкова

Кошкинского района Валерием Тарнае"
вым мы встретились у входа в Самар"
ский горком. Только познакомились, как
подъехала машина со свежими номерами
«Правды» и «Трудовой Самары» — газе"
ты обкома КПРФ.

— Помочь? — спросил Валерий у во"
дителя.

Не дожидаясь ответа, подхватил пару
пачек и поспешил с ними в библиотеку
горкома. Пока я соображал, не требует"
ся ли моя помощь, он уже бегал с газета"
ми взад"вперёд, и вскоре они с водите"
лем перенесли весь тираж.

Вспомнились слова первого секретаря
Кошкинского райкома КПРФ Татьяны
Журавлёвой: «Тарнаев всегда готов
прийти на помощь людям, если она тре"
буется. Это знает всё село. Он из тех
коммунистов, кто чувствует причаст"
ность и ответственность за всё, что про"
исходит вокруг».

Эта несколько по�иному звуча�
щая пословица пошла от того, ви�
димо, нередкого явления, когда
звонарь, слишком понадеявшись
на свою память, не посмотрев в
церковный календарь, ударил в ко�
локола совсем не тем распоряд�
ком, что в тот день полагался. При�
меняется эта пословица к тем слу�
чаям, когда кто�то приводит в сво�
ей речи явно неверные цифры и
факты, ложность которых легко
проверить, если спросить знающе�
го человека, заглянуть в учебник
или соответствующий справочник.
А вынес я её в заголовок потому,
что и в наши дни не только неради�
вый пономарь, но и лица, занимаю�
щие самые высокие должности,
грешат верхоглядством, не утруж�
дая себя советом со специалиста�
ми, не заглядывая, когда нужно, в
святцы�справочники.

ВОТ, НАПРИМЕР, незабвенной памя�
ти Борис Николаевич в декабре 1999
года заявил, что с Новым годом мы

вступим в новый век и новое тысячелетие.
В конце 2009 года бывший тогда президен�
том Д.А. Медведев продолжил обновление
календаря, объявив народу, что страна
вступает во второе десятилетие. А ведь не
только специалист по хронологии, но и
многие из пятиклассников, которых на
уроках истории учат работать с датами,
подсказали бы высокопоставленным дя�
дям, что названные периоды начинаются
не с нулевого, а с первого года. 

Но это, конечно, не так важно; просто�
му народу, озабоченному хлебом насущ�
ным, всё равно, с какого года правильно
считать. Но дело в том, что и о хлебе, и в
целом о сельском хозяйстве руководители
страны нередко говорят такие вещи, что
невольно вспоминаешь приведённую по�
словицу. Причём говорят уже на протяже�
нии многих лет. Так, в октябре 2000 года
мне довелось быть участником торжест�
венного собрания в Москве по случаю дня
работников агропромышленного ком�
плекса и слышать выступление недавно
ставшего президентом В.В. Путина. Так
вот, на том собрании он заявил, что благо�
даря рыночным реформам сельское хо�
зяйство страны добилось двух замечатель�
ных достижений: теперь нет нужды заво�
зить зерно из�за рубежа и направлять на

уборку урожая рабочих с заводов, студен�
тов и солдат. И вот спустя почти 20 лет, в
октябре 2018 года, теперь уже президент и
премьер вместе, находясь в одном из хо�
зяйств Ставропольского края, опять о том
же: раньше Советский Союз закупал зер�
но, а теперь Россия становится крупней�
шим его экспортёром. Предваряя показ
этого сюжета, телеведущий с придыхани�
ем и округлением глаз напомнил, что при
социализме страна не могла прокормить
себя, а теперь у нас даже излишки продо�
вольствия.

А если «заглянуть в святцы», то есть в
реальные показатели этой отрасли, то
гордость и радость по поводу «великих
достижений» сменится разочарованием.
Вот первый показатель. Из упомянутой
передачи создаётся впечатление, что если
руководство СССР закупало зерно за ру�
бежом, потому что не могло «прокормить
народ», значит, не хватало в первую оче�
редь хлеба. А бесстрастные цифры гово�
рят, что по производству пшеницы и ржи
наша страна далеко опережала все другие
страны мира; по общему объёму зерно�
вых выше нас были только Индия и Ки�
тай — за счёт риса и США — благодаря
кукурузе.

А вот муки для хлеба мы могли бы намо�
лоть по полтонны на человека. Но столько
не нужно: при рациональной норме, реко�
мендованной Всемирной организацией
здравоохранения, хлеба у нас надо съедать
110 кг на душу в год, а фактически его по�
требляли по 120 кг. Вполне возможно, что
этот излишек образовался за счёт того, что
часть хлеба в личных хозяйствах давали ко�
ровам и поросятам. Признаюсь, что этим
грешили и в нашей семье. Конечно, было
бы лучше, если бы смогли покупать для
своей коровы в магазине не буханки хлеба,
а овсяную или ячменную муку, но её не хва�
тало для довольно большого тогда общест�
венного стада. Вот почему и приходилось
стране закупать фуражное зерно. И за счёт
этого корма потребляли почти по 400 лит�
ров молока на человека, намного больше,
чем в США.

А вот к 2000 году «благодаря реформам» с
ферм и личных подворий исчезло почти

100 млн голов крупного рогатого скота,
свиней, овец, коз и лошадей, кормов они
теперь не просили, вот и отпала необходи�
мость в импорте фуража. Зато возникла
нужда закупать мясо и сливочное масло в
далёких Австралии и Новой Зеландии. По�
явились у нас кенгурятина и китовое мясо.
Количество завозимых продуктов питания
дошло до половины объёма потребления.
Так что же лучше: закупать зерно, чтобы от
своего скота получать своё молоко и мясо,
или наоборот? Ответ очевиден, не надо ни�
куда заглядывать.

И ТАКОЕ положение сохраняется до
сих пор. Хуже того, с 2000 года пого�
ловье крупного рогатого скота

уменьшилось ещё на 7 млн, теперь у нас его
стало меньше, чем в Эфиопии или Судане,
которые ООН относит к числу беднейших
стран мира. Вот и продолжаем вывозить
зерно и закупать продукты до настоящего
времени.

Но и по объёму получаемого зерна есть
серьёзные сомнения. Не вижу я в своём
районе да и в области столько полей, таких
зернотоков и хранилищ, какие были у нас в
советское время. Высказывают недоверие
и специалисты этого дела. Так, в газетах
«Аргументы и факты» и «Крестьянская
Русь» неоднократно выступали эксперты и
сами участники зернового рынка, которые
утверждали, что такого количества зерна,
какое заявлено, в стране нет, что они про�
дают за рубеж в два раза меньше того, что
можно было бы продать, если бы зерна бы�
ло на самом деле столько.

Возвращаясь к той речи президента,
добавлю, что да, приезжали к нам в кол�
хоз на помощь в уборке картофеля работ�
ницы Касимовской сетевязальной фаб�
рики, были и автомобили вместе с шофё�
рами из армии. Но тогда район выращи�
вал в среднем в год по 150 тыс. тонн кар�
тофеля. Из них 85 тыс. надо было пере�
везти на железнодорожную станцию для
отправки в фонд государства. А это, гру�
бо говоря, 20 тыс. рейсов. Вот и нужны
были фабричные и армейские шофёры. А
в 2000 году картошки в районе стало в 10
раз меньше, ни на какую станцию ниче�

го не возили. Резкое, в несколько раз, па�
дение поголовья скота и объёма боль�
шинства видов выращиваемой продук�
ции — вот действительная причина отка�
за от закупок зерна и необходимости по�
сылать в село горожан и солдат. Так радо�
ваться этому надо или, наоборот, лить
горькие слёзы?

В ПОСЛЕДНИЕ годы заговорили
ещё об одном великом достижении,
стали утверждать, что достигли и

даже превзошли тот объём производства
мяса, который был в Советской России.
Откровенно с критикой положения дел в
животноводстве того периода и с похва�
лой по адресу этой отрасли в современ�
ной России президент Путин выступил
на заседании Госдумы ещё в апреле 2012
года. Он тогда безапелляционно заявил,
что в СССР не было отдельной отрасли
мясного животноводства, что на мясо
шли только старые коровы. Вот как раз из
них, добавил он, делали колбасу, за кото�
рой ехали в Москву жители окрестных
областей. Даже вспомнил анекдот с за�
гадкой: «длинная, зелёная, пахнет кол�
басой». 

Депутат фракции КПРФ А.А. Понома�
рёв несколько раз поднимался с места,
пытаясь вразумить президента, но тот
упорно стоял на своём. Я, говорит, зани�
маюсь этой проблемой не первый год.
Почему же за это время никто из много�
численных советников администрации
не подсказал, что у коров рождаются не
одни тёлочки, которые потом дают моло�
ко, но и столько же бычков, которые как
раз и идут на мясо? Заглянул бы в «свят�
цы» и увидел, что, например, в нашей об�
ласти действовало объединение «Ското�
пром», куда входили совхозы, которые
специально выращивали крупный рога�
тый скот на мясо.

Недалеко от Рязани успешно работал
свиноводческий комплекс «Искра», кото�
рый производил ежегодно 6 тыс. тонн мя�
са. В моём родном колхозе были специ�
альные фермы для откорма бычков. Когда
достигали они веса 400 кг, их отправляли
на мясокомбинат в Касимов. Кстати ска�

зать, меньшим весом районное начальст�
во сдавать не разрешало, и правильно де�
лало, так как за такого бычка колхоз полу�
чал целую тысячу рублей. Сдал трёх быч�
ков — покупай трактор «Беларусь», а за
шесть — зерновой комбайн.

Так что было тогда у нас в стране мясное
животноводство. Но было, надо признать,
и то, что многие касимовцы тогда тоже ез�
дили в московские магазины за колбасой.
Правильно отметил тот же А.А. Понома�
рёв: это была ошибка руководящих орга�
нов. Например, Касимовский мясокомби�
нат отправлял в столицу почти 4 тыс. тонн
колбасы. И случалось так, образно говоря,
что едет рефрижератор с этим продуктом, а
вслед за ним — автобус с покупателями, и
эту же колбасу везут назад. А с умом�то —
можно было бы оставить на месте хотя бы
400 тонн — вот тебе по 10 кг на каждого ка�
симовца. Но на количество потребляемого
мяса это досадное явление не сильно по�
влияло, оно приближалось тогда в целом
по РСФСР к 80 кг — к научно обоснован�
ной норме.

НО ТЕПЕРЬ, говорят, те рубежи до�
стигнуты. Сразу скажем, если это и
так, то уж больно долго к этому

шли, целых 30 лет. За такое время в СССР
показатели производства возрастали в не�
сколько раз. Так что победа невелика. Но
есть ли она на самом деле? Пишут, что в
1985—1987 годы получали по 9 млн тонн
мяса, а в последние три года — 10 млн.
При этом поголовье КРС, свиней, овец и
коз уменьшилось со 165 млн до 70 млн.
Как так может быть? По говядине по�
нятно: поголовье КРС снизилось с 57 до
19 млн — производство мяса уменьши�
лось с четырёх до полутора миллионов
тонн. А вот по объёму свинины прихо�
дится сомневаться: поголовье снизилось
с 40 до 25 млн, а мяса, видите ли, стало
намного больше. Если даже на мясо по�
шло всё поголовье, то выходит, что по�
росёнок был средним весом 140 кг, чего
на самом деле не бывает; их вес обычно
100 кг, значит, свинины получили 2 млн,
может, 2,5, но никак не 3,5 млн тонн, как
в отчёте.

И совсем уж не верится про мясо пти�
цы, которое выросло с 2 млн до 5 млн тонн
и составляет ныне половину всего объёма
мяса. Выходит, что в советское время го�
вядины производилось в два раза больше,
чем мяса птицы, а теперь, наоборот, мяса
птицы в три раза больше говядины. Нам
могут сказать, что большая часть такого
мяса выращивается и потребляется в лич�
ных подсобных хозяйствах, поэтому в тор�
говле его доля меньше. Мы же спросим:
«А кто там кур и петухов считал?» Как вид�
но, эти ЛПХ, которые ни перед кем не от�
читываются, стали настоящим кладезем
резервов для нашей статистики. И скота
тут половина, и картошки тоже, а овощей
— так целых 80%. Пиши больше: началь�
ство, а то и сам президент похвалят. А на
самом деле нет таких показателей в лич�
ных подсобных хозяйствах, как это кем�то
считается; хорошо, если их доля в продук�
ции составляет десятую часть от крупных
предприятий. 

По здравом размышлении становится
ясно, что надлежащего учёта мяса птицы
нет, в условиях свёртывания ЛПХ здесь на
самом деле не рост, а падение производст�
ва, и половину мяса птицы следует из дан�
ных статистики убрать. На миллион тонн
надо уменьшить и количество свинины.
Вот и получим, что фактически мяса в Рос�
сии производится где�то около 7 млн тонн.

Это видно и по реальному потреблению:
в конце советского периода на душу насе�
ления приходилось 75 кг мяса, а сейчас —
50. Да и эта цифра сомнительна. Ведь даже
телевизор не стесняется показывать, что
научились у нас делать колбасу без мяса,
сливочное масло без молока, а коровье мо�
локо — без коровы. В общем, если загля�
нуть ныне в некоторые «святцы» с цифра�
ми по сельскому хозяйству, то можно
впасть в великое заблуждение. Поэтому не
будем советовать открывать их даже прези�
денту с премьером. 

Нет, уважаемые руководители страны,
показатели советского сельского хозяйства
вы не только не превзошли, но и не скоро
ещё их достигнете, а, вероятнее всего, на
избранном пути рыночного капитализма
не дойдёте до них никогда. Догоните на
первых порах хотя бы Судан с Эфиопией. 

Анатолий НИКИТИН,
член бюро Касимовского горкома КПРФ.

Касимовский район,
Рязанская область.

Ударяют в колокола, не заглянув в святцы

● Валерий Тарнаев.

Недавно СМИ пере�
дали сообщение, кото�
рое, на первый взгляд,
может показаться не�
ожиданным: в Белго�
родской области штра�
фы за нарушения в
сфере АПК за 9 меся�
цев прошлого года 
составили 20 миллио�
нов рублей, на чет�
верть превысив этот
показатель за весь
2017 год. Речь идёт
прежде всего о выяв�
лении некачественной
продукции.

П О СЛОВАМ представи�
телей Белгородских ре�
гиональных управлений

Россельхознадзора и Роспо�
требнадзора, наибольшие про�
блемы возникают с продукци�
ей тех самых отраслей, которые
считаются «визитной карточ�
кой» АПК Белгородчины: пти�
цеводства, мясного и молочно�
го скотоводства. Так, по мик�
робиологическим показателям
доля неудовлетворительных
проб в птицеводческой и мяс�
ной продукции достигает 8%.
На долю молока и молочной
продукции приходится 38,3%
забракованных партий.

Забракованное продоволь�
ствие, по оценкам специалис�
тов, преимущественно не ме�
стного производства, а из дру�
гих регионов России, из ближ�
него зарубежья. К примеру, по
данным Россельхознадзора, с
начала 2018 года в области ути�
лизировано около 50 тонн
фальсифицированной молоч�
ной продукции, незаконно
ввезённой с Украины.

Возникает вопрос: почему
же в Белгородской области, яв�
ляющейся лидером россий�
ского сельхозпроизводства, ру�
ководители которой публично
заявляли о планах накормить
своей сельхозпродукцией 10
млн человек, для собственных
потребителей оказывается вос�
требованным фальсификат?

Ответ очевиден: потому что
торговцы могут приобрести его
значительно дешевле, нежели
аналогичную продукцию мест�
ных сельхозпроизводителей. 

Это ведь при социализме за�
бота о благе народа была глав�
ным ориентиром экономичес�
кой деятельности. А при капи�
тализме, где главный, всё себе
подчиняющий стимул — на�
жива, буржуазия, как конста�
тировали ещё Маркс и Эн�
гельс, «не оставила между
людьми никакой другой связи,
кроме голого интереса, бессер�
дечного чистогана». Поэтому

здоровье потребителей некаче�
ственной продукции по срав�
нению с прибылью — это, 
говоря словами циничного 
А. Чубайса, «воздушность, ко�
торой следует пренебречь».

То, что «царица деньга» и че�
рез 150 лет после создания
«Манифеста Коммунистичес�
кой партии» не утратила в ка�
питалистическом мире своего
всевластия, убедительнейше
доказывает апологет капита�
лизма Н. Хилл, который в «на�
стольной книге бизнесменов»
«Думай и богатей» провозгла�
шает: «У нас есть свобода на�
капливать сверхбогатства без
назойливых приставаний идео�
логов разных мастей». И поуча�
ет, что богатство приобретается
«всеми доступными средства�
ми — честными, если возмож�
но, и иными, если необходимо
или представляется случай». 

Нужно сказать, что не толь�
ко хозяева торговых организа�
ций, но и хозяева сельхозпред�
приятий тоже стремятся к на�
живе всеми доступными сред�
ствами. И одно из них —
взвинчивание цен. Скажем, за
пять лет, с 2013 по 2017 год, по
данным Белгородстата, цены
на подсолнечное масло вырос�
ли на 29%, на молоко — на
34%, на хлеб и хлебобулочные
изделия — на 47%, на сливоч�
ное масло — на 53%, на мяс�
ные консервы — на 65%. 

Вот и получается, что если за
этот период производство яиц
в сельхозорганизациях в нату�
ральных показателях выросло
на 42%, молока — на 21%, ско�
та и птицы на убой — на 15%,
зерновых и зернобобовых — на
13%, производство сахарной
свёклы упало на 4%, семян
подсолнечника упало на 33%,
то в денежном выражении
производство продукции в
сельскохозяйственных органи�
зациях выросло на 55%! Кста�
ти, рост общего по области
производства продукции сель�
ского хозяйства в денежном
выражении за это пятилетие
заметно скромнее — 48%.

Областная власть, по сути,
поощряет такую политику бел�
городских сельхозпроизводи�
телей. В своём отчёте в област�
ной Думе 2015 года губернатор
Е.С. Савченко сказал: «Еже�
годно область (Евгений Степа�

нович говорит «область», но
подразумевает сельхозпроиз�
водителей. — В.В.) добавляла
выручку от продажи продо�
вольствия более чем на 40 млрд
рублей. В этом году, я думаю,
мы… выполним 100 млрд руб�
лей прибавки». Но Белгород�
стат свидетельствует, что ин�
декс производства сельхозпро�
дукции в 2014 году по отноше�
нию к 2013�му составил 5%. За
счёт чего же выручка от прода�
жи продовольствия могла вы�
расти в 2,5 раза? 

Замечу, что Е.С. Савченко и
в других выступлениях говорил
о росте прибыли сельхозпроиз�
водителей как о достижениях
области. А вот когда в 2017 го�
ду прибыли упали, губернатор
забил тревогу. Чем не доказа�
тельство того, что в эксплуата�
торском обществе власть выра�
жает интересы отнюдь не наро�
да, а господствующего класса?

Вполне закономерно, что
при существующем порядке
вещей торгующие организа�
ции ищут для продажи продук�
ты подешевле, дабы у них вы�
ручка была побольше. Речь не
только о некачественных това�
рах, но и о тех, к которым над�
зирающие органы вроде бы
претензий не имеют. Потому в
регионе, считающемся этало�
ном развития сельхозпроиз�
водства, полки магазинов пол�
ны продуктами, изготовлен�
ными в других областях. Среди
продуктов, которые я в послед�
нее время купил, плавленые
сырки из Воронежской облас�
ти и Москвы, в Воронежской
области был произведён и са�
хар, масло — в Курской облас�
ти, говяжья тушёнка — в Нов�
городской области, кабачковая
икра — в Астраханской облас�
ти, и даже солёные огурцы бы�
ли смоленского производства.
Ну а если «представляется слу�
чай», «свободные от назойли�
вых приставаний идеологов»
торговцы не пренебрегают и
фальсификатами. 

И пока в стране будет капи�
тализм, надеяться на карди�
нальные перемены тут не при�
ходится. Никакое совершенст�
вование этого строя не в состо�
янии изменить его природу. 

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Когда главный
стимул — нажива 

ВАЖНАЯ причина для
роста стоимости продук�

тов — повышение НДС с 
1 января 2019 года на два
процентных пункта, но по

факту — на 11%, так как 
этот налог включается в сто�
имость любого товара не�
сколько раз (по всей цепочке
его производства и доставки

до потребителя). Часть пред�
принимателей закладывали
этот рост уже в 2018 году,
чтобы, с одной стороны, за�
работать на этом повыше�
нии, а с другой — сделать
повышение цен более плав�
ным, приучая людей к но�
вым ценам заранее.

Вопрос — ответ

Почему дорожают продукты
Во многих письмах в редакцию читатели про�

сят разъяснить: почему дорожают продукты пи�
тания. Разъясняем.


